
 

 

 

 
 
 

Progetto  

Partecipiamo il Paese 

QUADERNO DEI RISULTATI 
 

 
 

Progetto finanziato con il contributo di 

 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
Con il il supporto operativo di  

 
 
Si ringrazia il gruppo di lavoro di progetto composto da: 
Leopoldo Buselli, Responsabile di progetto; Sabrina Nardini, 
Consigliere delegato alla Partecipazione; Enrico Ghiselli, Assessore ai 
Lavori pubblici; Stefano Neri, Capo di gabinetto; Gabriele Borri 
Dirigente Settore Lavori Pubblici; Sandro Giannecchini, Dirigente 
Settore Edilizia e Urbanistica; Maurizio Nieri, Dirigente Settore Ufficio 
Servizi alla Persona; Francesca Bonin, Ufficio OTD; Franco Dazzi, Marco 
Drimonas, Angelo Franceschini e Angela Giudiceandrea, Gruppo 
Partecipazione. 

 
Il presente documento è scaricabile dal sito di Open Toscana all’indirizzo 
http://open.toscana.it/web/partecipiamo-il-paese/home e dal sito 
internet del comune http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/. 
 
 
Stampato su carta ecologica a Forte dei Marmi nell’Aprile del 2019.

http://open.toscana.it/web/partecipiamo-il-paese/home
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/


 

3 

INDICE 
INTRODUZIONE ....................................................................................... 5 
IL PROGETTO PARTECIPIAMO IL PAESE .................................................. 6 
VALUTAZIONE DI FATTIBILITÀ ................................................................. 8 
FORTE DEI MARMI .................................................................................. 8 

EROSIONE ....................................................................................... 8 
EDILIZIA ........................................................................................... 9 
VERDE PUBBLICO E PRIVATO .......................................................... 9 
PROBLEMA ABITATIVO ................................................................. 13 
ACCESSIBILITÀ ............................................................................... 13 
ACQUA .......................................................................................... 14 
SERVIZI .......................................................................................... 14 
CULTURA ....................................................................................... 16 
RIFIUTI ........................................................................................... 17 
VIABILITÀ ...................................................................................... 18 
SICUREZZA .................................................................................... 21 
VARIE ............................................................................................ 22 

VITTORIA APUANA ................................................................................ 27 
VERDE PUBBLICO E PRIVATO ........................................................ 27 
ACQUA/FOGNATURE .................................................................... 31 
SPAZI DI AGGREGAZIONE ............................................................. 31 
SERVIZI .......................................................................................... 32 
VIABILITÀ ...................................................................................... 33 
CULTURA ....................................................................................... 35 
SICUREZZA .................................................................................... 35 
RIFIUTI ........................................................................................... 36 
TURISMO....................................................................................... 38 
SPORT ........................................................................................... 38 
DUNE SPIAGGIA LIBERA DI PONENTE ........................................... 38 

CENTRO ................................................................................................. 40 
VERDE PUBBLICO .......................................................................... 40 
ATTIVITÀ COMMERCIALI ............................................................... 40 
SPAZI DI AGGREGAZIONE ............................................................. 41 
SICUREZZA .................................................................................... 42 
ACCESSIBILITÀ ............................................................................... 43 



 

4 

DECORO URBANO ......................................................................... 44 
VARIE ............................................................................................ 46 

VAIANA ................................................................................................. 48 
VERDE PUBBLICO e PRIVATO ........................................................ 48 
ACQUA .......................................................................................... 50 
SPAZI DI AGGREGAZIONE ............................................................. 51 
SERVIZI .......................................................................................... 52 
ACCESSIBILITÀ ............................................................................... 52 
SICUREZZA .................................................................................... 52 
DECORO URBANO ......................................................................... 53 
VIABILITÀ ...................................................................................... 54 
VARIE ............................................................................................ 56 

CARANNA .............................................................................................. 58 
VERDE PUBBLICO e PRIVATO ........................................................ 58 
ACQUA/FOGNATURE .................................................................... 60 
SPAZI DI AGGREGAZIONE ............................................................. 61 
SERVIZI .......................................................................................... 62 
CULTURA ....................................................................................... 62 
SICUREZZA .................................................................................... 62 
VIABILITÀ ...................................................................................... 63 
VARIE ............................................................................................ 66 
SCHEDA 1. Perché pini e non piante più sicure? ......................... 68 
SCHEDA 2. Prescrizioni particolari per il reimpianto di Pinus 
pinea ............................................................................................. 69 
SCHEDA 3. Proposta “Circuito Verde” ......................................... 70 

 



 

5 

INTRODUZIONE 
 
Il progetto Partecipiamo il Paese, fortemente voluto e portato avanti 
con impegno da una squadra composta da politici e tecnici 
dell’amministrazione comunale, è nato dalla consapevolezza che i 
cittadini e le realtà associative sono gli occhi di una amministrazione 
e la loro partecipazione, sia in termini di segnalazioni che di 
avanzamento di proposte, è fondamentale per lo sviluppo della 
nostra cittadina. 
Il dialogo e la collaborazione che questa amministrazione vuole 
continuare a portare avanti è infatti la base per la costruzione di una 
cittadinanza attiva e consapevole in cui ognuno fa la sua parte per il 
raggiungimento di obiettivi condivisi. 
Proprio per questo gli spazi e i canali per un dialogo tra pubblico e 
privato devono essere potenziati e strutturati in modo da poter 
programmare le attività necessarie e sviluppare una rete di 
collaborazione dalla quale tutto il territorio possa trarre beneficio. 
È in questa ottica che abbiamo organizzato gli incontri nei quartieri 
chiedendo, ai tanti cittadini che sono venuti, di segnalarci quali erano 
le criticità presenti e le proposte per superarle.  
Con questo “Quaderno dei Risultati” abbiamo cercato di dare risposte 
puntuali a tutte le segnalazioni dei cittadini, con la consapevolezza 
che questo non è un punto di arrivo ma di partenza per poter 
realizzare una nuova governance che renda Forte dei Marmi un 
comune partecipato. 
Sono molto soddisfatto per l’adesione che hanno avuto gli incontri 
pubblici e ci tengo a ringraziare tutti i cittadini che hanno contribuito 
oltre al gruppo di lavoro che ha portato avanti le attività di progetto. 
 
Il Sindaco  
Bruno Murzi 
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IL PROGETTO PARTECIPIAMO IL PAESE 

Obiettivo del progetto Partecipiamo il Paese era quello di creare di 
un sistema integrato tra singoli cittadini, categorie economiche, 
associazioni e amministrazione per una comunicazione efficace e per 
la condivisione di progetti. 
Il progetto, che è stato cofinanziato dall’Autorità per la garanzia e la 
promozione della partecipazione della Regione Toscana, si è 
sviluppato attraverso incontri pubblici, di cui 4 nei quartieri Vittoria 
Apuana, Centro, Vaiana e Caranna. Gli incontri nei quartieri, gestiti 
con la tecnica partecipativa World cafè, avevano l’obiettivo di far 
emergere criticità e proposte per il miglioramento dei quartieri e 
della cittadina. 
Tutte le segnalazioni emerse durante gli incontri sono state poi 
valutate attraverso una puntuale analisi di fattibilità i cui risultati 
sono riportati nel presente documento. 
Nella tabella che segue sono riportate le fasi operative e le 
tempistiche del progetto. 
 

COSA QUANDO 

Presentazione Progetto Domenica 14 Ottobre 2018  

World cafè - criticità e idee Vittoria Apuana  Martedì 13 Novembre 2018  

World cafè - criticità e idee Centro  Martedì 27 Novembre 2018 

World cafè - criticità e idee Vaiana Martedì 11 Dicembre 2018 

World cafè - criticità e idee Caranna Martedì 15 Gennaio 2019  

Analisi fattibilità Febbraio Marzo 2019 

Presentazione dei risultati Venerdì 12 Aprile 2019 
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La governance che emerge in seguito all’esperienza maturata dal 
progetto è rappresentata schematicamente nella figura che segue.  
 

 
 
L’idea è che attraverso momenti partecipativi di dialogo, Pubblica 
Amministrazione, Associazioni e Cittadini elaborino proposte che, 
dopo trasparenti processi di valutazione, possano trasformarsi in 
progetti operativi. Tali progetti saranno co-progettati e co-realizzati, 
a seconda delle tematiche specifiche, da gruppi di lavoro composti 
dai cittadini interessati, dalle associazioni e dagli uffici comunali 
coinvolti. 
 

 

  



 

8 

VALUTAZIONE DI FATTIBILITÀ 
Di seguito sono riportate tutte le osservazioni, criticità e proposte, emerse 
durante gli incontri di progetto e le risposte dell’amministrazioni formulate 
in seguito alla valutazione di fattibilità realizzata dagli uffici comunali. Le 
risposte sono state suddivise in 5 capitoli, il primo relativo alle questioni di 
rilevanza comunale e gli altri 4 relativi alle questioni emerse nei quartieri 
Vittoria Apuana, Centro, Vaiana e Caranna. 
 

FORTE DEI MARMI 
Criticità e proposte di rilevanza comunale emerse durante gli incontri nei 
quartieri. 
 

EROSIONE 

CRITICITÀ  Problemi di Erosione 

RISPOSTA  

Il Comune di Forte dei Marmi si è fatto promotore di una iniziativa  di 
approfondimento e di comunicazione, che si svolge ogni 2 anni, 
denominata “Forum internazionale sull’erosione e la salvaguardia delle 
coste”, durante il quale vengono messe a confronto le proposte e le 
metodologie più innovative per contrastare questo fenomeno. L’ultimo 
forum si è solto nell’ottobre 2018 e l’amministrazione ha coinvolto tutti i 
comuni limitrofi e le autorità di bacino e portuali con l’obiettivo di 
prendere coscienza e tenere alta l’attenzione su questo problema. È stato 
prodotto un documento sottoscritto dai 7 comuni rivieraschi nel quale è 
stato chiesto alla Regione Toscana di dare il via alle opere di ripascimento 
e di istituire un tavolo di confronto perché le ipotesi prefigurate dalla 
Regione non sembravano corrispondenti alle necessità oggettive. Il 
documento, nello specifico, richiede un’azione continuativa di 
ripascimento, e non un intervento spot, e di utilizzare materiali idonei alla 
morfologia del territorio; la Regione, infatti, ipotizzava l’utilizzo di 
ghiaietto, materiale che sarebbe stato trasportato dalle correnti sulle 
nostre spiagge, con conseguenze negative sull’ambiente. 
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EDILIZIA 
PROPOSTA Basta cantine e piscine 

RISPOSTA  
Nel Regolamento Urbanistico Comunale è previsto che qualsiasi 
intervento edilizio rispetti il concetto di invarianza idraulica. Questo vuol 
dire che se avviene un ampliamento di uno stabile o la costruzione di un 
nuovo edificio che comporta la riduzione della capacità di assorbimento 
di acqua del terreno vi è l’obbligo a prevedere la costruzione di vasche 
volano, trincee disperdenti, pozzi di reiniezione, reti di tubazioni drenanti 
in modo da restituire nel terreno l’acqua che altrimenti non verrebbe 
assorbita. Cantine e piscine possono quindi continuare ad essere 
realizzate solo mantenendo invariato l’indice di permeabilità del terreno. 

 

CRITICITÀ Cementificazione 

PROPOSTA Evitare il consumo di suolo 

RISPOSTA  
Il nuovo piano strutturale a seguito dell’accoglimento delle osservazioni 
dei cittadini e del contributo della regione ha ridotto il dimensionamento, 
riducendo la superfice utile lorda da realizzare. Nel medesimo piano è 
stato anche ristretto il perimetro del territorio urbanizzato, riducendo la 
possibilità di nuova edilizia residenziale. 

 

VERDE PUBBLICO E PRIVATO 

 

PROPOSTA Salvaguardare i boschi della Versilia e zona retrodunale 

RISPOSTA  
L’amministrazione è assolutamente convita dell’importanza della 
salvaguardia dei boschi della Versilia e collabora con le altre 
amministrazioni in seno all’Unione dei Comuni della Versilia per 
proteggere questo prezioso bene comune. 
Nel nostro territorio esiste un unico boschetto, quello nella zona 
retrodunale, che l’amministrazione ha ormai da anni affidato al WWF, 
nota associazione ambientalista, che ne garantisce la salvaguardia grazie 
ad appropriati interventi di tutela e manutenzione. 
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PROPOSTA Il verde non si tocca 

RISPOSTA 
 

L’amministrazione è consapevole dell’importanza del Verde e non 
intende realizzare interventi che vadano a depauperare questa ricchezza. 
In questa ottica si è affidata all’Università di Pisa per fare un censimento 
di tutte le piante presenti sui terreni comunali ed è stato studiato un 
programma delle potature basato sulle esigenze specifiche delle varie 
piante. Gli operatori del comune preposti alla pulizia e alla potatura del 
verde pubblico si attengono scrupolosamente a quanto stabilito nel 
programma. 
Inoltre si è dotata di un regolamento comunale, il REGOLAMENTO PER LA 
TUTELA DEL VERDE PRIVATO, approvato con Delibera di Consiglio 
Comunale n. 10 del 31.01.2017, che disciplina le azioni volte e tutelare le 
aree verdi private come elemento qualificante del contesto paesaggistico 
cittadino, come ruolo di educazione ambientale e di miglioramento della 
qualità della vita dei cittadini e indica le modalità di intervento per la 
preservazione di aree di pregio ambientale, storico e paesaggistico 
favorendo la circolazione delle specie e la biodiversità. 

 
 
 
 
 

PROPOSTA Tutela dei fossi e della vegetazione dei fossi 
Salvaguardia della vegetazione dei canali 

RISPOSTA  

I fossi pubblici di competenza del comune sono puliti con la periodicità 
prevista nei programmi di manutenzione generale. Invece la pulizia dei 
canali di bonifica è sotto la responsabilità del Consorzio di Bonifica che 
appalta l’esecuzione dei lavori, tramite un preciso capitolato, a ditte 
esterne. Nel caso della pulizia del canale di bonifica denominato “Fosso 
Fiumetto” questa viene eseguita a “macchia di leopardo” per la tutela e 
la salvaguardia della vegetazione, in modo da mantenere la biodiversità 
presente in loco. 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
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CRITICITÀ  Pini marittimi  
Pericolosità della presenza di pini troppo alti che 
incombono sulle abitazioni 

PROPOSTA Piantumare alberi 
Cambiare alberi (no pino marittimo sì lecci, querce…)  
I pini vanno tutelati, durano + di 70 anni 

RISPOSTA   

La presente amministrazione ha già realizzato in via Canova l’espianto dei 
tronchi residuati dal fortunale del 5 marzo 2015 ed è attualmente in via 
di realizzazione l’espianto dei vecchi pini ancora in sito e la loro 
sostituzione. 
Per quanto riguarda la scelta dei pini si legga la scheda “Perché pini e non 
piante più sicure?” in cui, tra l’altro, si spiega  l’importanza del pino 
domestico per l’identità paesaggistica della Versilia e la scheda 
“Prescrizioni particolari per il reimpianto di Pinus pinea - Estratto 
Regolamento per la tutela del verde privato, Comune di Forte dei 
Marmi - Ufficio Ambiente pp 12 e 13” in cui viene regolamentata la 
gestione dei pini domestici, beni comuni di cui cittadini e pubblica 
amministrazione devono farsi custodi. 
L’amministrazione è inoltre impegnata già da tempo nella 
ripiantumazione delle palme del Viale a Mare. La difficoltà dell’intervento 
è però dovuta alla presenza del Punteruolo Rosso. Per contrastare questo 
micidiale parassita sono state impiantate palme che dovrebbero essere 
più resistenti anche se non vi sono certezze sui risultati visto che il 
Punteruolo attacca anche piante che prima erano ritenute immuni 
all'infestazione. Sono inoltre stati richiesti preventivi per il trattamento 
delle piante attaccate ma ancora non collassate ed è in atto una 
valutazione sui possibili sistemi di lotta da attuare. Per vedere i risultati 
di questi interventi è necessario quindi avere pazienza perché si tratta di 
processi che hanno bisogno di tempo per dare risultati apprezzabili. 
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PROPOSTA Istituzione del circuito verde con realizzazione di 
un’area protetta dalle dune al lago di Porta lungo il 
fiume e nella zona agricola di Vaiana fino alla Versiliese 

RISPOSTA  

Il progetto proposto dall’Associazione Amici della Terra descritto nella 
Scheda 3 “Proposta Circuito Verde” è di grande interesse per la valenza 
ambientale, storico culturale e turistica. 
In linea con quanto proposto stiamo per concludere un accordo con 
l’università di Pisa per uno stage che si terrà a fine agosto inizio settembre 
con studenti di ingegneria e agraria di varie nazionalità finalizzato allo 
studio di aree e percorsi di valenza ambientale all’interno dei quali 
ricomprendere un percorso che vada dalla zona retrodunale fino al lago 
di Porta coinvolgendo anche il comune di Montignoso. Gli studenti 
dovranno studiare anche la possibilità creare una pista ciclopedonale 
lungo il fosso e la possibilità di navigabilità del fosso stesso. 

PROPOSTA Pulizia terreni comunali 

RISPOSTA  
Tutti i terreni di proprietà comunale vengono puliti mediamente 2 volte 
l’anno. L’amministrazione auspica che la cittadinanza collabori al 
mantenimento della pulizia degli stessi. 

PROPOSTA Pulizia terreni privati 

RISPOSTA  

Per i terreni privati esiste un regolamento comunale, il Regolamento per 
la tutela del verde privato che disciplina “le azioni volte e tutelare le aree 
verdi private come elemento qualificante del contesto paesaggistico 
cittadino, come ruolo di educazione ambientale e di miglioramento della 
qualità della vita dei cittadini”. Si invitano i cittadini a prendere visione e 
adeguarsi alle prescrizioni del regolamento scaricabile dal sito del 
Comune. 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
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PROBLEMA ABITATIVO 
CRITICITÀ Il territorio è stato venduto ai ricchi a discapito dei 

residenti  
Spopolamento  

PROPOSTA Numero chiuso per nuove case ai non residenti (lasciare 
disponibili le case per i residenti ricorrendo a Bioedilizia 
per il recupero) 

RISPOSTA  

L’amministrazione non può essere ritenuta responsabile delle dinamiche 
del mercato immobiliare che sono avvenute nel territorio di Forte dei 
Marmi.  
Il bisogno della prima casa, peraltro, non appare così urgente visto che il 
Piano complesso di intervento operativo, dal 2011 alla fine del 2018, che 
aveva come obiettivo quello di favorire il ritorno di chi era andato via dal 
comune e di chi aveva bisogno della 1° casa, ha visto partire solo 5 
interventi sui 26 messi in programma. 

 

ACCESSIBILITÀ 
CRITICITÀ Mancanza di infrastrutture per disabili con carrozzina 

all’ingresso dei negozi 

RISPOSTA  
L’amministrazione comunale non può intervenire direttamente sulle 
attività commerciali private. La norma comunale - art. 5 del Regolamento 
Urbanistico - dice che quando vengono fatti interventi straordinari sulle 
aperture, gli esercizi commerciali hanno l’obbligo di realizzare gli scivoli. 

 

CRITICITÀ Marciapiedi non accessibili ai disabili e passeggini 

RISPOSTA  

Gli scivoli vengono realizzati nelle nuove strutture e durante gli 
adeguamenti. In alcune strade del quartiere Centro molti scivoli sono già 
stati realizzati.  

 

 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_docman&view=list&slug=approvazione-variante-normativa-al-regolamento-urbanistico&Itemid=578
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_docman&view=list&slug=approvazione-variante-normativa-al-regolamento-urbanistico&Itemid=578
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PROPOSTA Semafori sonori per i disabili visivi  
Spiaggia attrezzata per disabili visivi 

RISPOSTA  

Il comune ha partecipato ad un bando per il finanziamento dei semafori 
sonori. Il finanziamento è andato a buon fine ed inizieremo ad installare 
i semafori nel centro del paese, ma questo è solo l’inizio di un percorso 
che vuole arrivare a rendere tutto il paese fruibile, al 100% ai 
diversamente abili. 
Attualmente non è prevista una spiaggia attrezzata per disabili visivi, per 
la prossima assegnazione delle spiagge comunali l’amministrazione 
potrebbe indicare, nel bando, punteggi aggiuntivi per chi volesse 
orientare l'offerta anche in tal senso. 

 

ACQUA 
PROPOSTA Rifare tubature acqua 

RISPOSTA  

Tra i nuovi progetti che l’amministrazione intende portare avanti vi è la 
sostituzione delle tubazioni dell’acquedotto in eternit su via Mazzini e via 
Michelangelo oltre all’installazione dei contatori GAIA da via Viner fino a 
via Provinciale. Si specifica che il gestore unico, GAIA Spa, è il soggetto 
competente sugli investimenti da fare sull’acquedotto. 
L’amministrazione ha iniziato un percorso di incontri con il gestore atto a 
definire l’arco temporale entro il quale arrivare alla sostituzione di tutti i 
42 km di tubazioni in eternit. 

 

SERVIZI 
PROPOSTA Spazi della biblioteca: spazio per gli incontri delle 

associazioni 

RISPOSTA  

L’amministrazione ha già realizzato le opere di sistemazione del piano 
terreno del Palazzo Quartieri con la realizzazione dell’arredamento della 
Biblioteca fino ad arrivare all’apertura della stessa. Già dai primi tempi di 
attività la nuova biblioteca risulta avere una buona affluenza e si 
configura come un utile spazio per l’aggregazione cittadina. 
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PROPOSTA Creazione di una “casa Famiglia/dopo di noi” 
Casa famiglia “dopo di noi” 

RISPOSTA  
“Dopo di Noi", la Legge 112/2016 della regione Toscana, è un percorso 
per favorire l'autonomia, il benessere e la piena inclusione sociale delle 
persone con disabilità grave, mediante interventi di accompagnamento 
per l'uscita dal nucleo familiare e di supporto alla domiciliarità. I progetti 
devono essere presentati dalle Società della Salute, Zone Distretto, 
Comuni e Aziende USL, in co-progettazione con le associazioni e le 
fondazioni che operano a favore delle persone con disabilità e delle loro 
famiglie.  
L’amministrazione comunale è disponibile a collaborare con le famiglie 
interessate. 

 
 
 
 
 

Tra i nuovi progetti vi sono le opere di completamento della 
ristrutturazione del primo e secondo piano del Palazzo Quartieri, che sarà 
denominato Palazzo della Cultura. L’amministrazione ha già attivato un 
percorso partecipativo aperto a tutta la cittadinanza in modo che i tecnici 
comunali e la parte politica possano prendere in esame tutte le proposte 
per la destinazione di questi spazi. Per quanto riguarda il primo piano le 
proposte emerse sono: Sale dedicate al co-working, a comitati cittadini, 
associazioni, cultura; Sala multifunzionale (eventualmente allungabile 
con parete mobile a soffietto); Sala lettura biblioteca lato finestre (invece 
che a piano terra); Ufficio biblioteca; Archivio biblioteca. Per quanto 
riguarda il secondo piano: Archivio storico con sala consultazione e zona 
esposizione; Spazio espositivo (permanetene e temporale) legato a Forte 
dei Marmi; Archivio biblioteca; Premio Satira Politica. 
Queste proposte saranno sottoposte ad un passaggio tecnico e risultati 
saranno comunicati ai cittadini a valutazione tecnica avvenuta per 
procedere all’affidamento dell’incarico di progettazione definitiva. 

http://www.normattiva.it/uri-res/N2Ls?urn:nir:stato:legge:2016-06-22;112
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PROPOSTA Casa diurna anziani 

RISPOSTA  

L’amministrazione sta valutando varie ipotesi per la creazione di un 
centro di aggregazione per anziani, anche in collaborazione con 
organizzazioni esterne come la Fondazione Vittorio Veneto.  

 

PROPOSTA Bike Sharing in convenzione con i negozi di bici del 
paese 

RISPOSTA  

È un’ipotesi che l’amministrazione sta iniziando a valutare perché ritiene 
che ci debba essere uno sviluppo per il territorio ecocompatibile e 
rispettoso dell’ambiente. L’incremento dell’uso delle biciclette riduce 
l’inquinamento dell’aria e la produzione di CO2. Questo tipo di progetto 
si inserisce in un disegno generale dell’attuale amministrazione che è 
quello di valorizzare l’utilizzo di fotovoltaico, installare centraline 
elettriche per la ricarica di auto e bici (30 centraline in progetto), la 
riduzione delle microplastiche (con Ordinanza del Sindaco n. 454 dal 
17/12/2018 è stato vietato l’uso di prodotti di plastica usa e getta non 
riciclabili) oltre all’iniziativa Rifiuti zero attraverso la quale sono in 
programma incontri con gli albergatori fortemarmini. 

 

CULTURA 
PROPOSTA Collaborazione tra le varie associazioni con un unico 

Budget per avere una programmazione eventi da 
gennaio a dicembre  

RISPOSTA  

Appena sarà approvato il Bilancio comunale uscirà un bando che va in 
questa direzione. Questa iniziativa sarà anche utile per ottimizzare i 
rapporti tra consigliere delegato, uffici comunali e associazioni. 
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RIFIUTI 
CRITICITÀ Raccolta organico rara 

PROPOSTA Più frequente raccolta dell’organico 

RISPOSTA  
La raccolta dell’organico viene fatta 3 volte alla settimana come da 
calendario. Aumentare il numero dei prelievi porterebbe ad un aumento 
dei costi che andrebbero ad impattare negativamente sulle tasche dei 
cittadini. 
In ogni caso l’amministrazione ha da sempre incoraggiato la pratica del 
compostaggio domestico, ove possibile, incentivando ulteriormente i 
cittadini con uno sconto sulla tariffa TARI. Le compostiere sono date in 
comodato gratuito a tutti i residenti che ne fanno richiesta. 
Tutti i cittadini sono invitati a richiedere informazioni sulle compostiere 
all’ufficio ambiente (ecologia@comunefdm.it) oppure rivolgersi agli uffici 
ambiente del Comune, Piazza Dante 1, aperti al pubblico nei giorni lunedì, 
giovedì e sabato dalle 9.30 alle 12.30. 

 

PROPOSTA Ripristino e aumento delle isole ecologiche 

RISPOSTA  
L’amministrazione è consapevole dei problemi relativi alla gestione dei 
rifiuti in particolare nel periodo estivo durante il quale la popolazione che 
risiede nel nostro comune aumenta sensibilmente. Proprio per questo 
motivo è stato studiato insieme ad ERSU un calendario che, per le utenze 
domestiche è articolato in due semestri: dal 1° ottobre al 31 marzo e dal 
1° aprile al 30 settembre. Per le utenze commerciali, invece, il calendario 
è diviso in tre periodi: dal 1° ottobre al 31 marzo (bassa stagione); dal 1° 
aprile al 30 giugno e dal 1° al 30 settembre (media stagione) e dal 1° luglio 
al 31 agosto (alta stagione).  
Per migliorare il servizio l’amministrazione sta intanto valutando la 
possibilità di creare delle isole ecologiche per le utenze commerciali del 
centro che porterebbero ad un alleggerimento del servizio. 
Ricordiamo che i rifiuti possono essere conferiti presso il Centro di 
Raccolta comunale localizzata in via Emilia (altezza Vittoria Apuana) ove 
possono accedere i cittadini residenti nel Comune di Forte dei Marmi e i 
proprietari di seconde case, che spesso si trovano impossibilitati a 

mailto:ecologia@comunefdm.it
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rispettare i calendari del Porta a Porta. Il centro è aperto al pubblico la 
domenica dalle ore 13:00 alle ore 17:00. In alternativa i cittadini residenti 
nel Comune di Forte dei Marmi possono conferire i propri rifiuti presso: 
- il Centro di Raccolta intercomunale Ciocche situato nel Comune di 

Seravezza, aperto dal lunedì al sabato, dalle ore 7:00 alle ore 19:00.  
- il Centro di Raccolta intercomunale Olmi situato nel Comune di 

Pietrasanta, aperto dal lunedì al sabato, dalle ore 7:00 alle ore 19:00. 
L’amministrazione sta anche valutando la possibilità di aprire un ulteriore 
centro di raccolta in prossimità del casello autostradale. 
L’amministrazione coglie l’occasione per ricordare che conferendo i rifiuti 
presso i centri di raccolta di Ciocche e Olmi i cittadini possono acquisire 
gli “ecobonus” che a fine anno andranno a ridurre la bolletta dei rifiuti. 
Per informazioni: ecologia@comunefdm.it oppure rivolgersi agli uffici 
ambiente del Comune, Piazza Dante 1, aperti al pubblico nei giorni lunedì, 
giovedì e sabato dalle 9.30 alle 12.30. 

 

PROPOSTA Cassonetti per deiezioni cani 

RISPOSTA  

Sono stati ordinati e appena possibile saranno installati 
 

VIABILITÀ 
CRITICITÀ Non funzionano gli specchi angoli strade 

PROPOSTA Sistemare specchi incroci strade 

RISPOSTA  

Per provvedere efficacemente alla soluzione di problemi di questo tipo è 
necessaria la segnalazione ai vigili urbani con le indicazioni precise 
sull’ubicazione degli specchi che non funzionano. I cittadini possono 
effettuare la segnalazione direttamente alla polizia municipale (Comando 
Vigili Urbani, Via Provinciale n.96, tel. 0584 81145). 

 

PROPOSTA Creazione di parcheggi interrati nel centro 

RISPOSTA  

Attualmente non sono in programma parcheggi interrati nel Centro se 
non quello previsto sotto il mercato coperto, per il quale vi sono 
attualmente ipotesi di financial project che quando saranno formalizzate 
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l’amministrazione valuterà con la dovuta attenzione, tenendo presente 
la preminenza dell’interesse pubblico. 

 

PROPOSTA - Parcheggi scambiatori periferici 
- Parcheggio per auto 
- Parcheggi scambiatori per zone centrali (via Viner) 
- Parcheggi in periferia 

RISPOSTA  

Gli attuali parcheggi sono più che sufficienti per il fabbisogno quotidiano 
dei cittadini. Ma visto che momenti di punta (sere di Agosto) non si riesce 
a soddisfare la domanda, l’amministrazione sta progettando dei nuovi 
parcheggi. È in corso di appalto un nuovo parcheggio di 68 posti auto 
lungo la litoranea ed è in via di realizzazione un parcheggio “verde” in 
Piazza Etterbeck. Ulteriori parcheggi saranno realizzati nel parco previsto 
in via Padre Ignazio da Carrara e in prossimità della nuova scuola.  
Lungo la via Vico sarà inoltre creato un parcheggio scambiatore: è stato 
dato l’incarico per le rilevazioni geognostiche cui seguirà il progetto vero 
e proprio 
Nell’ambito del progetto della nuova scuola è intendimento della 
amministrazione demolire la scuola esistente di via Melato per realizzarvi 
un grande parcheggio a raso con pavimentazione similare a quella del 
parcheggio angolo via Trento via Michelagelo (con quadrotti all’interno 
dei quali cresce l’erba in modo da migliorare la premeabilità del terreno 
attualmente molto scadente). 

 

PROPOSTA Parcheggi sopraelevati (anche sopra il mercato coperto) 

RISPOSTA  

Per quanto riguarda i parcheggi sopraelevati è in atto uno studi 
dell’amministrazione comunale per valutare possibili interventi di questo 
tipo. 
Non è previsto nel progetto di riqualificazione del mercato coperto la 
realizzazione di parcheggi sopraelevati. Si segnala che si è recentemente 
dato inizio ai lavori di rifacimento completo del tetto del mercato coperto 
con previsione di installare pannelli fotovoltaici. 

 



 

20 

PROPOSTA Parcheggi gratuiti o meno esosi d’inverno o per abitante 
di zone limitrofe 

RISPOSTA  

Tutti i residenti possono parcheggiare gratuitamente, con un apposito 
permesso, negli stalli blu eccetto nei giorni festivi. I cittadini interessati 
devono recarsi presso il Comando Vigili Urbani, Via Provinciale n.96, tel. 
0584 81145, e richiedere il permesso da esporre nell’automobile. 

 

 

PROPOSTA Dotare le piste ciclabili di servizi accessori come fontane, 
spazi sosta 

RISPOSTA  

Sono interventi che l’amministrazione comunale valuterà nella 
progettazione delle nuove piste ciclabili. 

 

PROPOSTA Pista ciclabile sulla via Provinciale dalla piscina (taglio 
almeno di una fila di alberi) 

RISPOSTA  
Tra i nuovi progetti dell’amministrazione c’è il progetto di nuova pista 
ciclabile di collegamento tra la pista proveniente dalla Stazione di 

CRITICITÀ  Non si vuole nuove strade perché portano più traffico 

RISPOSTA  
Non è in progetto la costruzione di nuove strade salvo quei piccoli pezzi, 
inseriti all’interno del Piano complesso di intervento, che collegano le 
abitazioni con le strade principali portando un miglioramento alla qualità 
della vita dei residenti. Le uniche 2 nuove strade che probabilmente 
l’amministrazione potrebbe riuscire a realizzare e che sono previste 
ormai da tanti anni nei piani urbanistici che si sono susseguiti nel tempo 
sono: quella di collegamento tra via Canova e Via Civitali che dovrebbe 
essere realizzata entro la fine del mandato amministrativi (2022) e la 
strada parallela all’autostrada, in località Vaiana, in prosecuzione della 
Via Emilia fino al confine con Montignoso; questa potrà iniziare se solo 
nel contempo Montignoso farà la sua parte. 
Nel nuovo piano strutturale peraltro è stata tolta la previsione della 
strada di collegamento monti mare lungo il confine con Montignoso. 
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Querceta e la pista Tirrenica a mare. La nuova pista ciclabile utilizzerebbe 
aree parzialmente già acquisite dal comune con il seguente percorso: una 
porzione della via Emilia, dalla piscina verso massa per circa 200 metri, 
attraversamento verso mare di Via Emilia e prosecuzione fino al 
raggiungimento di Via dell’Acqua da dove i raccorderà con la pista 
ciclabile esistente su fosso coperto che scorre tra la Via Provinciale e la 
via Piave fino al mercato coperto. 
L’intervento proposto non è fattibile perché il taglio delle alberature 
secolari presenti non verrebbe autorizzato dalle autorità preposte. 

 

CRITICITÀ Come è possibile che il capo dei lavori pubblici, avendo la 
mappatura della viabilità e il quadro dei lavori richiesti non 
imponga di fare le escavazioni per più imprese di carattere 
diverso nello stesso tempo? 

RISPOSTA  
L’amministrazione sta lavorando in questa direzione proprio per cercare 
di condensare interventi diversi nello stesso periodo. 

 

PROPOSTA Progetto esecutivo generale sulla Viabilità e sulla Mobilità 
prima di provvedimenti settoriali (parcheggio piazza 
Etterbeek, spostamento di Scuola Carducci,..) 

RISPOSTA  

Quanto richiesto è previsto negli strumenti urbanistici in corso di 
approvazione da parte della Regione Toscana. 
Si segnala che per quanto riguarda il parcheggio di Piazza Etterbeek è 
stato progettato, approvato, appaltato e sono partiti i lavori e che la 
progettazione della nuova Scuola Primaria lungo via Padre Ignazio da 
Carrara è attualmente in fase di appalto.  

 

SICUREZZA 
CRITICITÀ Passaggio vigili? 

RISPOSTA  

Sarà compito dell’amministrazione verificare con il comando della polizia 
municipale l’opportunità di una maggiore presenza di agenti nelle varie 
zone per il controllo del territorio. 
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VARIE 
CRITICITÀ Programmazione e comunicazione carente 

PROPOSTA Progettualità generale per una continuità 

RISPOSTA  
Per quanto riguarda la comunicazione e la collaborazione con i cittadini, 
percorsi come il presente o come quello realizzato per il primo e secondo 
piano di Palazzo Quartieri hanno l’obiettivo di andare verso una 
progettazione partecipativa che vada anche a progettare interventi con 
orizzonti temporali di medio/lungo termine. L’amministrazione ha 
l’intenzione di promuovere altri percorsi che coinvolgono la cittadinanza, 
tra cui anche uno relativo al Bilancio partecipativo. Il miglioramento della 
comunicazione e della programmazione è uno degli obiettivi perseguiti 
dall’Amministrazione. 

 

PROPOSTA Cercare un giusto equilibrio tra le attività commerciali 
del centro e i residenti (rumore, spazi comuni, 
parcheggi riservati) 

RISPOSTA  

Per cercare un giusto equilibrio l’amministrazione comunale, per quanto 
riguarda il rumore ha stabilito gli orari che devono essere rispettati con il 
REGOLAMENTO DISCIPLINA DELLE ATTIVITA’ RUMOROSE (Cantieri edili, 
lavori di giardinaggio e feste nelle abitazioni private), ha redatto il Piano 
di Classificazione Acustica comunale e si affida ad un tecnico esterno che 
effettua le rilevazioni fonometriche sul campo. 
Gli spazi comuni saranno tutelati tramite i segni a terra dell’ingombro 
massimo autorizzato ai commercianti e per quanto riguarda i parcheggi 
si ricorda che tutti i residenti possono parcheggiare gratuitamente, con 
un apposito permesso, negli stalli blu eccetto nei giorni festivi. I cittadini 

CRITICITÀ Controllo e sistemazione passi a mare 

PROPOSTA Mantenere aperti gli accessi alla spiaggia tutto l’anno 

RISPOSTA  
I circa 15 passi a mare pubblici vengono regolarmente controllati e 
manutenuti e sono aperti tutto l’anno. Si procederà comunque a 
effettuare un controllo. 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20disciplina%20attività%20rumorose%20(1).pdf
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20disciplina%20attività%20rumorose%20(1).pdf
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interessati devono recarsi presso il Comando Vigili Urbani, Via Provinciale 
n.96, tel. 0584 81145, e richiedere il permesso da esporre 
nell’automobile. 

 

PROPOSTA Obbligo ai proprietari di immobili abbandonati il 
ripristino da belvedere 

RISPOSTA  

L’amministrazione può intervenire in caso di malsania o per interventi di 
pubblica incolumità. I cittadini possono segnalare i singoli casi alla polizia 
municipale (Comando Vigili Urbani, Via Provinciale n.96, tel. 0584 81145.) 
o all’ufficio lavori pubblici del comune (Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle 
ore 9:00 alle ore 12:30) 

PROPOSTA Falconista: il falco vola dove ci sono i piccioni e li 
allontana di 4 Km (metodo usato negli aeroporti) 

RISPOSTA  

L’amministrazione ha aderito ad una campagna per la riduzione del 
numero dei piccioni promossa dalla ASL (somministrazione di granaglie 
trattate con antifecondativi in modo che i cicli riproduttivi vengano 
ridotti) che però ha ottenuto un modesto successo, visto che non c’era 
stata una collaborazione fattiva da parte dei cittadini. Nella volontà di 
riproporre un secondo intervento di questo tipo l’amministrazione 
chiederà a tutta la cittadinanza di non dare da mangiare ai piccioni. 
Inoltre ha effettuato dei lavori di riqualificazione di un fabbricato 
abbandonato (limitrofo alla Telecom), che era una casa di piccioni, 
riducendone fortemente il numero.  
Per quanto riguarda il falco l’intervento potrebbe essere un po’ troppo 
cruento oltre al fatto che allontanare i piccioni spostandoli in un’altra 
area non risolve il problema. 
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CRITICITÀ L’ingresso a Forte dei Marmi dall’autostrada è poco 
accogliente 

PROPOSTA Riqualificare l’ingresso del paese dall’uscita/ ingresso 
Autostrada 

RISPOSTA  

Nell’area limitrofa al casello autostradale è stata realizzata una prima 
rotatoria ed è in progetto una seconda rotatoria. Una volta conclusi i 
lavori si procederà a riqualificare l’area. 

 

PROPOSTA No mercati Fdm in tutta Italia (ma solo a Forte) 

RISPOSTA  

L’amministrazione è a conoscenza che vi sono diverse associazioni, 
consorzi e soggetti che da molto tempo utilizzano il nome di Forte dei 
Marmi per arrogarsi una sorta di qualità speciale dei prodotti o sevizi che 
vendono. Ci sono anche diversi marchi depositati contenenti il nome 
Forte dei Marmi. Poiché sino ad ora il Comune non ha un proprio marchio 
(di qualità) regolarmente depositato / registrato, non risulta percorribile 
una concreta forma di tutela. 
L’amministrazione ha provveduto, quando interpellata, ad evidenziare la 
totale carenza di riferibilità Comune di qualsivoglia iniziativa di tipo 
commerciale. 
L’amministrazione sta lavorando per la creazione di un progetto di 
identità "Forte dei Marmi", istituzionale, con marchio depositato, che 
possa consentire una corretta riferibilità alla sorgente istituzionale di 
determinate iniziative, anche commerciali. Questa è la contromisura 
adottata per evitare l'abuso dell'utilizzo del nome "Forte dei Marmi", 
anche da parte dei mercatari, risultando al momento non percorribili 
altre forme di tutela. Presto - la presentazione ufficiale del marchio 
dovrebbe esse nel mese di maggio -  chi vorrà spendere il nome della 
cittadina dovrà fare i conti con gli strumenti di tutela previsti dalle leggi 
su marchi e brevetti. 
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PROPOSTA Maggiore fermezza da parte dell’AC sui Falsi 

RISPOSTA  

È in atto per il secondo anno il progetto “sicurezza” che prevede che i 
vigili urbani controllino spiagge e strade per il contrasto agli abusivi. 
Grazie alla raccolta fondi il comune ha potuto per il 2018 implementare 
il numero dei vigili stagionali con 20 nuove unità raddoppiando i sequestri 
di merce contraffatta grazie anche al contributo di INDICAM 
(Associazione italiana per la lotta alla contraffazione). Il progetto verrà 
quindi reiterato anche con una attenzione particolare alle multe nei 
confronti degli acquirenti 

 

PROPOSTA Apertura di un ingresso lato monti al cimitero e 
collegamento con il nuovo parcheggio di via Vanzetti 
Ingresso cimitero dal nuovo parcheggio 

RISPOSTA  
Non è possibile aprire un nuovo ingresso nel cimitero per motivi di 
sicurezza. Inoltre segnaliamo che sul cimitero esiste un vincolo della 
soprintendenza. Nulla osta invece di trovare un sistema di collegamento 
tra il nuovo parcheggio di Via Vanzetti, di recente acquisizione da parte 
dell’amministrazione, e l’attuale ingresso del Cimitero. 

 

CRITICITÀ Zanzare 

PROPOSTA Pipistrelli come anni fa? 

RISPOSTA  
I pipistrelli sono di libera iniziativa privata. Il comune da parte sua, come 
ogni anno, programma un servizio di disinfestazione del territorio per 
mosche, zanzare e topi, attraverso una ditta specializzata. 

 

PROPOSTA Misure di prevenzione e di controllo per la riduzione 
dell’impatto acustico 

RISPOSTA  
Per quanto riguarda il rumore l’amministrazione comunale ha stabilito gli 
orari che devono essere rispettati con il Regolamento Disciplina delle 
attività rumorose (Cantieri edili, lavori di giardinaggio e feste nelle 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20disciplina%20attività%20rumorose%20(1).pdf
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20disciplina%20attività%20rumorose%20(1).pdf
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abitazioni private), ha redatto il Piano di Classificazione Acustica 
comunale e si affida ad un tecnico esterno che effettua le rilevazioni 
fonometriche sul campo.  
L’ufficio ambiente è da anni organizzato per dare risposta a tutte le 
criticità in materia di inquinamento acustico che provengono da 
segnalazioni di cittadini o enti. In collaborazione con Arpat vengono 
avviati procedimenti contro gli autori di sorgenti rumorose fuori norma 
con obbligo di bonifica acustica entro i termini stabiliti. 
Si segnala che tra le opere realizzate dalla presente amministrazione vi è 
l’insonorizzazione della sala mensa della Scuola materna di via Nenni. 

  

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20disciplina%20attività%20rumorose%20(1).pdf
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VITTORIA APUANA 
Valutazione di fattibilità sulle criticità e proposte emerse il 13 Novembre 
2018. 
 

VERDE PUBBLICO E PRIVATO 

 

CRITICITÀ Viale a Mare verso Cinquale piante mal tenute (no 
pulizia) 

PROPOSTA Ripiantumazione del Viale a Mare  
Rinnovare le palme del viale a mare 

RISPOSTA  
Per quanto riguarda il Viale a Mare sono stati destinati 900.000,00 Euro 
per un intervento di ripavimentazione e di installazione dell’impianto di 
irrigazione. È prevista l’apertura del cantiere a Settembre 2019. 
Per quanto riguarda le palme, l’amministrazione è impegnata già da 
tempo nella ripiantumazione delle palme del Viale a Mare. La difficoltà 
dell’intervento è però dovuta alla presenza del Punteruolo Rosso. Per 
contrastare questo micidiale parassita sono state impiantate palme che 
dovrebbero essere più resistenti anche se non vi sono certezze sui 
risultati visto che il Punteruolo attacca anche piante che prima erano 
ritenute immuni all'infestazione. Sono inoltre stati richiesti preventivi per 
il trattamento delle piante attaccate ma ancora non collassate ed è in 
atto una valutazione sui possibili sistemi di lotta da attuare. Per vedere i 
risultati di questi interventi è necessario quindi avere pazienza perché si 
tratta di processi che hanno bisogno di tempo per dare risultati 
apprezzabili. 

CRITICITÀ Via Donati: piante da potare 

PROPOSTA Il verde va tutelato con cure adeguate, evitando 
potature invasive e fuori stagione. 

RISPOSTA  

L’amministrazione ha dato incarico all’Università di Pisa per fare un 
censimento di tutte le piante presenti sui terreni comunali ed è stato 
studiato un programma delle potature basato sulle esigenze specifiche 
delle varie piante. Gli operatori del comune preposti alla pulizia e alla 
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potatura del verde pubblico si attengono scrupolosamente a quanto 
stabilito nel programma.  
Per quanto riguarda Via Donati riportiamo quanto scritto nella nota 
tecnica n°8 prodotta dall’Università di Pisa nel mese di Gennaio 2019:  
“- piante totali presenti n°87, di cui 70 acer negundo (acero americano), 
7 altre specie di acero (acer pseudoplatanus e acer platanoides) e 9 
Platani e 1 Leccio; 
- nei risultati del rilievo vi erano 11 piante da abbattere, che sono state 
già abbattute e 5 piante dove sono state prescritte delle prove 
strumentali che sono in corso di esecuzione; 
- il rilievo di cui trattasi, eseguito nel mese di Gennaio 2019, è 
propedeutico per inserire, nei prossimi programmi di potatura, le piante 
che necessitano di detto servizio.” 

PROPOSTA - Parco per animali 
- Sgambatoio per cani 

RISPOSTA  
Per quanto riguarda il parco per cani è presente nel territorio comunale 
un’area denominata Pet Terapy in via Venezia. Stiamo valutando l’ipotesi 
di prevedere altri sgambatoi per cani nelle zone attualmente non servite 

PROPOSTA Parco giochi per ragazzi con disabilità di vario tipo (non 
solo motorie) 

RISPOSTA  
Il Parco giochi per ragazzi fruibile anche dai ragazzi con disabilità è 
presente nel quartiere Centro. Al momento non è previsto un ulteriore 
parco di questo tipo nel nostro comune, ma stiamo valutando una tale 
ipotesi in altri parchi. 
Si specifica che la manutenzione di parchi giochi di questo tipo è molto 
onerosa e che quest’anno sono stati stanziati 60.000,00 Euro per 
l’adeguamento dei giochi. La fine dei lavori è prevista per fine settembre. 
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PROPOSTA - Rifacimento del parco giochi 
- Attrezzare le zone verdi con attrezzi ginnici 

RISPOSTA  
È in progetto un nuovo Parco pubblico lungo via Padre Ignazio da Carrara 
(da via Donati a via F. Carrara, intorno all'ex Rosticceria Basile) con 
percorso vita con attrezzi ginnici e di un laghetto creato con una leggera 
depressione, per rimpinguamento falda acquifera. Il progetto è in fase di 
progettazione; l’incarico è stato affidato all’Università di Pisa. 

CRITICITÀ  Infestazione di nutrie (fosso da Tennis Italia proseguo via 
dell’acqua) 

RISPOSTA  
Il problema dell’infestazione delle nutrie è di difficile soluzione. Fino a 5 
anni fa era possibile abbattere questi animali. Attualmente però la 
normativa non lo consente fatto salvo il caso di una grave infestazione. 
La gestione del fosso in oggetto è di competenza del Consorzio di Bonifica 
che si è già attivato per cercare di risolvere questo problema. 

PROPOSTA Ripiantumazione delle aree di fronte al luna park 
(essenze autoctone) 
- Luna park Effettiva chiusura fine 2019 
- Realizzazione del “teatro del silenzio” (tipo teatro di 
Bocelli ad Layatico) per poter ascoltare il mare (no 
infrastrutture di cemento) Piantumazione organizzata 

RISPOSTA  
Le aree di fronte al Luna Park sono di proprietà privata sulle quali il 
Comune non può intervenire direttamente. Vale comunque quanto detto 
sopra a proposito del Regolamento per la tutela del verde privato.  
Il Luna Park rimarrà in quell’area fino alla fine di Agosto 2019. 
Tra i le ipotesi di nuovi investimenti l’amministrazione sta valutando 
l’acquisizione delle aree retrodunali (area Luna Park e limitrofe comprese 
tra viale a Mare e via Mazzini), per la realizzazione di un grande parco 
pubblico. 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
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CRITICITÀ Cosa fare a Villa Bertelli? 

PROPOSTA - Parco di Villa Bertelli fruibile 24h 
- Riforestazione del parco 

RISPOSTA  

Tra nuovi progetti della presente amministrazione c’è un progetto di 
riqualificazione del parco di Villa Bertelli e una graduale riconversione 
delle attività che si svolgono in questa area. Gli spettacoli di musica rock 
sono già stati gradualmente ridotti a favore di eventi quali presentazioni 
di libri e concerti di musica classica e lirica, cercando di allungare il 
calendario in ottica di una destagionalizzazione e di una produzione di 
attività culturale anche nei periodi di bassa stagione. 
Per una questione di sicurezza sarà difficile tenere il parco sempre aperto, 
mentre sarà impegno dell’amministrazione migliorarlo attraverso una 
ripiantumazione di essenze idonee e autoctone. 

 
 
 
 
 

La realizzazione del teatro del silenzio sarà valutata anche se ad oggi un 
investimento come quello realizzato a Layatico risulta particolarmente 
oneroso.  

CRITICITÀ  In attesa di progetti per ex colonia 

PROPOSTA Pulizia feci 

RISPOSTA  
L’area è di proprietà privata e il Comune non può intervenire 
direttamente ma solo facendo un’ordinanza per il ripristino del decoro 
urbano. Vale comunque quanto detto sopra a proposito del Regolamento 
comunale per la tutela del verde privato a cui i cittadini di Forte dei Marmi 
devono attenersi. 
È intendimento dell’Amministrazione Comunale acquisire quell’area per 
realizzare un parco pubblico 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
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ACQUA/FOGNATURE 

 

CRITICITÀ  Via Volta e via San Camillo (piscine quando piove) 

RISPOSTA  
L’amministrazione per evitare gli allagamenti dovuti alle precipitazioni 
intense ha in progetto di creare un sistema di leggere depressioni 
appositamente studiate per convogliare l’acqua piovana e rimpinguare la 
falda acquifera. I lavori inizieranno dalla piazza Henry Moore (che 
andrebbe ad attenuare i problemi di via S. Camillo), lungo Via Padre 
Ignazio da Carrara e in altre zone del comune come definito all’interno 
del Piano Complesso di Intervento e del Regolamento urbanistico. 

 

 

SPAZI DI AGGREGAZIONE 

CRITICITÀ  Fognature in via soffici 

PROPOSTA Intensificazione della rete fognaria 

RISPOSTA  
Per quanto riguarda le fognature nere la competenza è di Gaia che affida 
i lavori a ditte esterne. Gaia, in base alle necessità dei bacini di utenza 
stabilisce quali investimenti sono prioritari e procede a predisporre un 
programma degli investimenti annuale. Tale programma non è ancora 
stato deliberato. 

Si specifica che per la tutela della risorsa acqua e per la salute pubblica 
l’amministrazione comunale ha in progetto la sostituzione tubazione 
acquedotto in Eternit su via Mazzini e l’installazione dei contatori GAIA 
da via Padre Ignazio da Carrara fino a via Viner.  

PROPOSTA - Zona centrale pedonale per favorire 
l’aggregazione 

- Creazione di una piazza  
- Pensare le piazze dove fare anche il mercato 

RISPOSTA  

L’amministrazione è consapevole dell’importanza per la comunità di 
luoghi atti a favorire l’aggregazione e per questo ha in progetto la 
creazione di una nuova piazza, nell’area verde prevista lungo via Padre 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_docman&view=list&slug=approvazione-variante-normativa-al-regolamento-urbanistico&Itemid=578
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SERVIZI 

 
 
 
 
 

Ignazio da Carrara (da via Donati a via F. Carrara), uno spazio 
polifunzionale che, insieme agli “Orti della gente di mare”, potrà svolgere 
questo importante ruolo nel quartiere. Tra i nuovi progetti 
dell’amministrazione c’è anche l’acquisizione di un fondo in via Padre 
Ignazio da Carrara (si tratta del fondo della società Palladio che sarà 
ceduta gratuitamente al comune) e l’individuazione, già fatta 
urbanisticamente, di un’area per la nuova sede della Misericordia (lungo 
via Padre Ignazio da Carrara angolo Via Francesco Carrara lato Viareggio). 
Per quanto riguarda il mercato stagionale che attualmente viene fatto il 
venerdì mattina in via Mazzini da Piazza Vittoria Apuana fino a Via Civitali, 
l’ipotesi di spostarlo in una piazza pubblica non è al momento fattibile 
visto anche che non ci sono piazze disponibili nel quartiere. 

PROPOSTA Circolo ricreativo per anziani con operatori 

RISPOSTA  

L’amministrazione insieme alla Fondazione Vittorio Veneto sta valutando 
la possibilità di creare un circolo ricreativo per anziani 

PROPOSTA Sala di lettura distaccata (per lettura quotidiani e 
ritrovo) 

RISPOSTA  

L’amministrazione verificherà la situazione di fatto tenendo conto delle 
problematiche correlate (persone da assumere) e interverrà se possibile. 

CRITICITÀ Mancanza di un asilo 

RISPOSTA  

Nel territorio comunale sono presenti 2 asili che soddisfano il fabbisogno 
della comunità fortemarmina e ospitano anche bambini residenti nei 
comuni limitrofi. Non si ravvisa pertanto la necessità di un nuovo asilo. 
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VIABILITÀ 

 

 
 
 
 

CRITICITÀ  Mancanza di una banca e di un bancomat 

PROPOSTA Bancomat presso farmacia 

RISPOSTA  

Il Bancomat è presente in prossimità della farmacia (lungo via PI da 
Carrara tra Via Mazzini e Viale a Mare). La decisione su dove posizionare 
i bancomat spetta agli istituti bancari. L’amministrazione può interporre 
i suoi buoni uffici per chiedere agli istituti di credito del territorio la 
disponibilità di mettere un loro bancomat presso la farmacia. 

CRITICITÀ  La scuola nuova costituisce una criticità per il traffico, 
vedere se serve 

RISPOSTA  
La vecchia scuola non ha più le caratteristiche di sicurezza richieste dalla 
normativa vigente. L’adeguamento alle normative antisismiche sarebbe 
troppo costoso e comunque non raggiungerebbe gli standard di sicurezza 
di una nuova costruzione.  Il Progetto della nuova Scuola Primaria lungo 
via Padre Ignazio da Carrara (area a mare della scuola Guidi lato Massa), 
di cui è attualmente in fase di appalto la progettazione, terrà conto dei 
flussi veicolari, avrà un nuovo parcheggio e, rispetto alla situazione della 
scuola attuale, la situazione del traffico sarà sicuramente migliore. 

CRITICITÀ  Mancanza di collegamenti con le stazioni 

PROPOSTA - Navetta per collegamenti con stazione 
- Organizzare il percorso bus Stazione/ spiaggia di 
ponente 

RISPOSTA  
Il servizio di trasporto pubblico è di competenza regionale che organizza 
le tratte in base ai bacini di utenza. L’amministrazione ha già richiesto 
l’intensificazione dei servizi nel comune, incluso il collegamento con la 
stazione.  
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CRITICITÀ Strade con cunette e buche 

PROPOSTA - Asfaltatura di via Rossetti e Bandini  
- Asfaltatura di Via Gramsci 
- Asfaltatura ex via Cellini 

RISPOSTA  

L’amministrazione ha stanziato 400.000,00 Euro per 2 anni (totale 
800.000,00 Euro) per l’asfaltatura di strade che presentano criticità. Le 
strade segnalate saranno interessate da sopralluoghi per verificarne lo 
stato.  
Per quanto riguarda le buche si segnala che esiste una squadra con 
reperibilità h24 per le toppe e che i cittadini possono segnalare 
direttamente alla polizia municipale (Comando Vigili Urbani, Via 
Provinciale n.96, tel. 0584 81145) o all’ufficio lavori pubblici del comune 
(Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle ore 9:00 alle ore 12:30) ogni problema 
rilevato sul manto stradale.  I cittadini possono effettuare le segnalazioni 
anche attraverso il sito internet del Comune dove è possibile segnalare 
guasti, malfunzionamento degli impianti o disagi divario tipo, come per 
esempio problemi sul manto stradale, utilizzando un form di semplice 
compilazione. Sarà cura dell’amministrazione catalogare le segnalazioni 
in funzione del livello d'importanza e provvedere alla relativa soluzione 
effettuando l'intervento necessario nelle tempistiche previste per ogni 
tipologia di guasto. Il form è raggiungibile attraverso il seguente percorso  
Home > Servizi > Segnalazione Guasti. 

CRITICITÀ Uscita Via Versilia su Via Emilia (ostruzione visibilità da 
cartello verso sinistra) 
Viabilità entrata e uscita per la coop (via Emilia) 

RISPOSTA  

Si tratta di una strada di competenza provinciale. L’amministrazione farà 
presente agli uffici competenti dei disagi segnalati. Per quanto riguarda 
l’ostruzione della visibilità dovuta dal cartello, sarà fatto un sopralluogo 
per verificare come risolvere la situazione. 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
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CULTURA 
CRITICITÀ Scarsi eventi culturali 

- Dimenticata identità artistica 

PROPOSTA Festival della Satira 

RISPOSTA  
L’amministrazione ha già trasferito lo svolgimento della premiazione 
della satira a Villa Bertelli e sta aumentando gli eventi culturali nella 
stessa villa durante i periodi di autunno, inverno e primavera per offrire 
ai cittadini residenti eventi culturali in tali periodi e andare verso la 
destagionalizzazione. 

 

SICUREZZA  
CRITICITÀ Via Mazzini: doppia fila estiva pericolo per le biciclette 

PROPOSTA Maggiore presenza di vigili, polizia municipale 

RISPOSTA  
L’amministrazione riferirà alla polizia municipale queste segnalazioni 
Sarà compito dell’amministrazione verificare con il comando della polizia 
municipale l’opportunità di una maggiore presenza di agenti nella zona 
per il controllo del territorio 

 

CRITICITÀ - Via Rosselli no luce 
- Illuminazione via Carrara 

RISPOSTA  

Per attivare la procedura per il ripristino di guasti all’illuminazione 
pubblica sono necessarie informazioni puntuali sul problema riscontrato 
in modo da poter intervenire in maniera efficace. I cittadini sono quindi 
invitati ad entrare sul sito internet del Comune dove è possibile segnalare 
guasti o malfunzionamento degli impianti di illuminazione attraverso il 
seguente percorso  Home > Servizi > Segnalazione Guasti. 
In alternativa è possibile recarsi in comune presso gli uffici del settore 
lavori pubblici che riceve nei giorni di Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle 
ore 9:00 alle ore 12:30 o rivolgersi al Comando dei Vigili Urbani, Via 
Provinciale n.96, tel. 0584 81145. 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
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Si segnala che l’amministrazione ha provveduto alla nuova illuminazione 
pubblica (nuove linee, pali e corpi illuminanti) dal confine con Cinquale 
fino a via Canova, e alla sostituzione dei corpi illuminanti in altre vie (con 
lampade a LED). Inoltre sono state appaltate le opere per l’illuminazione 
con risparmio energetico per tutto il territorio comunale, con un 
investimento di 800.000,00 Euro per 2 anni a cui si sommano 4 lotti da 
40.000 Euro che porteranno ad un rinnovamento di tutta l’illuminazione 
comunale passando dalle vecchie lampade a lampade a LED.  

 

RIFIUTI  
CRITICITÀ Problemi con il porta a porta nel periodo primavera estate 

PROPOSTA Pensare ad un sistema diverso per la raccolta dei rifiuti 
(predisposizione di un’isola ecologica) 

RISPOSTA  
L’amministrazione è consapevole dei problemi relativi alla gestione dei 
rifiuti in particolare nel periodo estivo durante il quale la popolazione che 
risiede nel nostro comune aumenta sensibilmente. Proprio per questo 
motivo è stato studiato insieme ad ERSU un calendario che, per le utenze 
domestiche è articolato in due semestri: dal 1° ottobre al 31 marzo e dal 
1° aprile al 30 settembre. Per le utenze commerciali, invece, il calendario 
è diviso in tre periodi: dal 1° ottobre al 31 marzo (bassa stagione); dal 1° 
aprile al 30 giugno e dal 1° al 30 settembre (media stagione) e dal 1° luglio 
al 31 agosto (alta stagione).  
Per migliorare il servizio l’amministrazione sta intanto valutando la 
possibilità di creare delle isole ecologiche per le utenze commerciali del 
centro che porterebbero ad un alleggerimento del servizio. 
Ricordiamo che i rifiuti possono essere conferiti presso il Centro di 
Raccolta comunale localizzata in via Emilia (altezza Vittoria Apuana) ove 
possono accedere i cittadini residenti nel Comune di Forte dei Marmi e i 
proprietari di seconde case, che spesso si trovano impossibilitati a 
rispettare i calendari del Porta a Porta. Il centro è aperto al pubblico la 
domenica dalle ore 13:00 alle ore 17:00. In alternativa i cittadini residenti 
nel Comune di Forte dei Marmi possono conferire i propri rifiuti presso: 
- il Centro di Raccolta intercomunale Ciocche situato nel Comune di 

Seravezza, aperto dal lunedì al sabato, dalle ore 7:00 alle ore 19:00.  
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- il Centro di Raccolta intercomunale Olmi situato nel Comune di 
Pietrasanta, aperto dal lunedì al sabato, dalle ore 7:00 alle ore 19:00. 

L’amministrazione sta anche valutando la possibilità di aprire un ulteriore 
centro di raccolta in prossimità del casello autostradale. 
L’amministrazione coglie l’occasione per ricordare che conferendo i rifiuti 
presso i centri di raccolta di Ciocche e Olmi i cittadini possono acquisire 
gli “ecobonus” che a fine anno andranno a ridurre la bolletta dei rifiuti. 
Per informazioni: ecologia@comunefdm.it oppure rivolgersi agli uffici 
ambiente del Comune, Piazza Dante 1, aperti al pubblico nei giorni lunedì, 
giovedì e sabato dalle 9.30 alle 12.30. 

 

CRITICITÀ Utilizzo dei soffioni per pulire le strade 

PROPOSTA Pulire diversamente le strade no con i soffioni che creano 
disagi (alzano la polvere) 

RISPOSTA  

L’alternativa all’utilizzo dei soffioni è quella di organizzare lo 
spazzamento mettendo divieti di sosta nei giorni di pulizia della strada. 
L’Amministrazione ritiene che questo creerebbe disagi molto maggiori 
per i cittadini. 

 

CRITICITÀ Maggiore attenzione su orari raccolta vetro 

RISPOSTA  
Verrà fatta richiesta ad ERSU di invertire l’orario di raccolta del vetro con 
quello di raccolta della carta. 

 

PROPOSTA - Cestini capienti per la raccolta differenziata 
(dappertutto in particolare spiaggia libera e viale a 
mare) 

- Creare un punto raccolta rifiuti adeguato presso le 
Dune della spiaggia libera di Ponente 

RISPOSTA  

Porre cestini per la raccolta differenziata in tutto il territorio comunale 
creerebbe molte complicazioni per organizzare la raccolta e 
l’investimento non sarebbe giustificato dai benefici che ne 
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conseguirebbero. Si ricorda infatti che i cestini posizionati per le strade 
sono destinati ai piccoli rifiuti da passeggio.  
Presso la spiaggia libera di Ponente nell’agosto 2018 è stato testato un 
punto con cestini per la raccolta differenziata. Il servizio sarà attivo anche 
per tutta la stagione estiva 2019. 

 

TURISMO  
CRITICITÀ Sono sparite le piccole strutture ricettive per famiglie 

RISPOSTA  
L’amministrazione non può interferire sulle dinamiche del mercato 
dell’accoglienza.  

 

SPORT  
CRITICITÀ ADS Startskating FDM: Necessità di aumentare gli spazi a 

disposizione degli atleti in quanto buona parte degli 
allenamenti si svolgono fuori comune con disagi di orario 
e a costo elevati. Per questi motivi molti atleti si rivolgono 
ad altre società sportive con conseguente perdita di 
competitività 

PROPOSTA Realizzazione pista di pattinaggio da costruire nella zona 
adiacente al palasport utilizzabile dall’Hockey e dal 
pattinaggio artistico come da progetto già presentato in 
sede di campagna elettorale 

RISPOSTA  
L’amministrazione valuterà se inserire l’investimento richiesto nel 
programma delle opere pubbliche del prossimo biennio. 
Si specifica che c’è l’intenzione di avviare un progetto di ristrutturazione 
ed ampliamento impianto sportivo di via Versilia. 

 

DUNE SPIAGGIA LIBERA DI PONENTE 
PROPOSTA - Progettualità per la valorizzazione (servizi) 

- Realizzare doccia (fruibile dai frequentatori) ad 
ogni punto di sorveglianza 

RISPOSTA  
I servizi igienici della spiaggia libera sono in fase di ripristino. 
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L’amministrazione sta inoltre valutando la creazione di servizi nuovi più 
funzionali. 

 

PROPOSTA Dotare il personale di sorveglianza di un’area di 
rimessaggio adeguato (attualmente utilizzano i bani 
pubblici con notevoli difficoltà) 

RISPOSTA  

L’amministrazione verificherà la situazione di fatto e interverrà dove 
necessario. 

 

PROPOSTA Dotare i bagnini di cassetta di pronto soccorso 

RISPOSTA  

I bagnini sono dotati, per legge, della cassetta di pronto soccorso che 
viene fornita dalla società che ha vinto il bando. L’amministrazione 
provvederà a controllare che la cassetta del pronto soccorso sia 
disponibile presso la spiaggia libera di ponente. 
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CENTRO 
Valutazione di fattibilità sulle criticità e proposte emerse il 27 Novembre 
2018. 

 
VERDE PUBBLICO 
PROPOSTA Adeguamento e innovazione dei parchi giochi 

RISPOSTA  

Quest’anno per l’adeguamento dei giochi del parco per ragazzi fruibile 
anche dai ragazzi con disabilità presente nel quartiere Centro sono stati 
stanziati 60.000,00 Euro. La fine dei lavori è prevista per fine settembre. 

 

ATTIVITÀ COMMERCIALI 
CRITICITÀ Poco rispetto e controllo degli spazi assegnati alle varie 

attività del centro 
RISPOSTA 

 

L’amministrazione quest’anno manderà i controlli e verranno fatti i segni 
a terra dell’ingombro massimo autorizzato alle varie attività commerciali. 

 

PROPOSTA - Piazza Marconi: riqualificazione e ridimensionamento 
dei banchi (sfruttare solo l’anello su entrambi i lati) 

- Mercato: Razionalizzare parcheggi furgoni (no su via 
Carducci) 

RISPOSTA 
 

Intervento sperimentale di modifica mercato del mercoledì fatta su 
ordinanza del Sindaco ha spostato da fine ottobre a Pasqua il mercato da 
dentro la pineta (piazza Marconi) a via Matteotti. 
L’ipotesi proposta di sfruttare solo l’anello su entrambi i lati vorrebbe dire 
ridurre il mercato di più della metà. 
Per quanto riguarda i parcheggi dei furgoni su via Carducci attualmente 
ci sono varie ipotesi che l’amministrazione valuterà anche attraverso un 
confronto con gli operatori. 
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PROPOSTA - Valorizzazione via Carducci (mercatino di Natale?) 
- Mercatini: no concentrazione in piazza 

RISPOSTA 
 

Questa ipotesi sarà valutata con attenzione dall’amministrazione. 
 

PROPOSTA Riqualificazione Mercato Coperto 

RISPOSTA  

Si è recentemente dato inizio dei lavori di rifacimento completo del tetto 
del mercato coperto con previsione di installare pannelli fotovoltaici oltre 
il rifacimento e adeguamento dei servizi igienici. Verrà poi asfaltato tutto 
il piazzale esterno. 

 

SPAZI DI AGGREGAZIONE 

 

 

PROPOSTA Piazza Marconi: arredo urbano 

RISPOSTA  
È in corso l’adeguamento di tutto il verde pubblico di piazza Marconi al 
fine di abbellire la piazza. Ultimate queste opere si procederà a valutare 
i lavori sull’arredo urbano. 

PROPOSTA - Ricreare un tessuto oltre che commerciale anche 
aggregativo per giovani e meno giovani affinché non si 
spostino in altre realtà limitrofe 
- Bella idea piazza intorno alla chiesa (NO parcheggio) 

RISPOSTA  

Tra i nuovi progetti che l’amministrazione intende portare avanti per la 
valorizzazione degli spazi di aggregazione c’è il rifacimento in pietra della 
pavimentazione della zona pedonale compresa da Piazza Garibaldi e fino 
a Veneto (esclusa) e il primo stralcio delle opere di consolidamento 
statico Pontile. Inoltre è in valutazione la possibile acquisizione 
dell’edificio adiacente alla Chiesa di S. Ermete per eventuale sua 
demolizione con realizzazione di piazza intorno alla Chiesa. Non è 
nell’intenzione dell’amministrazione fare un parcheggio in tale area. 
A questi progetti si aggiungono i progetti di riqualificazione del Palazzo 
Quartieri. 
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SICUREZZA 
CRITICITÀ - Illuminazione non funziona in Via Viner  

- Zone buie zona Capannina 
PROPOSTA Sistemare i lampioni 

RISPOSTA 
 

Per attivare la procedura per il ripristino di guasti all’illuminazione 
pubblica sono necessarie informazioni puntuali sul problema riscontrato 
in modo da poter intervenire in maniera efficace. I cittadini sono quindi 
invitati ad entrare sul sito internet del Comune dove è possibile segnalare 
guasti o malfunzionamento degli impianti di illuminazione attraverso il 
seguente percorso Home > Servizi > Segnalazione Guasti. 
In alternativa è possibile recarsi in comune presso gli uffici del settore 
lavori pubblici che riceve nei giorni di Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle 
ore 9:00 alle ore 12:30 o rivolgersi al Comando dei Vigili Urbani, Vigili 
Urbani, Via Provinciale n.96, tel. 0584 81145. 
Si segnala che l’amministrazione sta provvedendo rifacimento 
Illuminazione Pubblica (via Mazzini, via Carducci e Centro urbano) con 
rifacimento linee e nuovi pali e corpi illuminanti e tra i nuovi progetti c’è 
il rifacimento dell’impianto di illuminazione dello Stadio Necchi. Inoltre 
sono state appaltate le opere per l’illuminazione con risparmio 

PROPOSTA Riqualificazione della piazza Navari con nuove fontane a 
scomparsa 

RISPOSTA  

L’amministrazione sta valutando un intervento di riqualificazione della 
piazza Navari che comunque presenta un vincolo paesaggistico 
importante. 

CRITICITÀ Piazza Garibaldi: la metà pavimentata è in una condizione 
disastrosa. 

RISPOSTA  
È in corso la procedura di gara per l’individuazione della ditta che 
eseguirà i lavori per il completamento della pavimentazione in pietra di 
Piazza Garibaldi (parte a mare del Fortino). I lavori dovrebbero partire 
presumibilmente a fine Ottobre 2019. 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
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energetico per tutto il territorio comunale, con un investimento di 
800.000,00 Euro per 2 anni a cui si sommano 4 lotti da 40.000 Euro che 
porteranno ad un rinnovamento di tutta l’illuminazione passando dalle 
vecchie lampade a lampade a LED. Queste nuove lampade hanno un 
lumen maggiore che produce una luminosità più uniforme. 

 

CRITICITÀ Il centro (zona centrale) è buio! 

PROPOSTA Biblioteca accesa la notte? 

RISPOSTA  

È stata data disposizione che le luci della biblioteca rimangano accese 
ogni sera fino alle ore 24:00 

 

PROPOSTA Illuminazione e manutenzione parte capannina/bagno 
Piero 

RISPOSTA  

In questo tratto di strada sono state recentemente sostituite tutte le 
armature (lampadari) dei pali della luce proprio con l’obiettivo di una 
maggiore illuminazione. 

 

CRITICITÀ Passaggio vigili?  

RISPOSTA 
 

Sarà compito dell’amministrazione verificare con il comando della polizia 
municipale l’opportunità di una maggiore presenza di agenti nella zona 
per il controllo del territorio 

 

ACCESSIBILITÀ 
CRITICITÀ Via Trento davanti alla lavanderia Balderi marciapiede con 

discesa per carrozzine ostruita dallo stallo 

RISPOSTA  

La discesa presente in via Trento non è uno scivolo per carrozzine ma si 
tratta di un avvallamento fatto per mantenere l’abitazione adiacente al 
livello del marciapiede. 
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DECORO URBANO 
CRITICITÀ Pulizia delle strade solo 2 volte l’anno 

PROPOSTA Pulire più spesso le strade del centro 

RISPOSTA 
 

Le strade del centro vengono pulite ogni giorno. 
 

CRITICITÀ Ex paradiso a mare: topi e piccioni 

PROPOSTA Disinfestazione ex paradiso 

RISPOSTA  

Verrà fatto un controllo per valutare la situazione. 
 

CRITICITÀ Zona retro-greppia: non igienica, pericolosa, indecorosa, 
vergognosa 

RISPOSTA 
 

È in corso un contenzioso edilizio con la società proprietaria. 
 

CRITICITÀ Via Risorgimento (strada quasi completamente buia, 
arredo urbano inesistente, asfalto e marciapiedi pieni di 
buche) 

RISPOSTA 
 

Per attivare la procedura per il ripristino di guasti all’illuminazione 
pubblica o il ripristino di buche del manto stradale sono necessarie 
informazioni puntuali sul problema riscontrato in modo da poter 
intervenire in maniera efficace. I cittadini sono quindi invitati ad entrare 
sul sito internet del Comune dove è possibile segnalare i problemi, 
attraverso il seguente percorso: Home > Servizi > Segnalazione Guasti. 
In alternativa è possibile recarsi in comune presso gli uffici del settore 
lavori pubblici che riceve nei giorni di Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle 
ore 9:00 alle ore 12:30 o rivolgersi al Comando dei Vigili Urbani, Via 
Provinciale n.96, tel. 0584 81145. 
Per quanto riguarda le buche si segnala che esiste una squadra con 
reperibilità h24 per provvedere alle toppe delle buche del manto 
stradale. 

 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615


 

45 

CRITICITÀ Togliere parcheggio viale a mare sul marciapiede 

RISPOSTA 
 

È allo studio dell’amministrazione un progetto di modifica e di restyling 
di tutto il Viale a Mare (dalla Capannina al Pontile) con l’intenzione di 
togliere i parcheggi sul marciapiede, anche per rendere accessibile il 
marciapiede lato monte alle carrozzine. 

 

PROPOSTA - Viabilità via Risorgimento con possibilità di 
ampliamento isola pedonale durante il periodo estivo 

- Viabilità e ristrutturazione Via Risorgimento 
ampliamento isola pedonale periodo estivo 

RISPOSTA  

La possibilità di ampliare l’isola pedonale in Via Risorgimento è 
attualmente in valutazione da parte dell’amministrazione comunale. 

 

PROPOSTA Parcheggi biciclette distribuiti in diverse zone del centro e 
contemporaneamente maggiore attenzione alla zona 
pedonale 

RISPOSTA  

In corrispondenza del pontile sono stati realizzati stalli per le biciclette in 
occasione del completamento della pista ciclabile. Inoltre, altre 
rastrelliere sono state installate in vari punti del quartiere Centro. Sarà 
compito dell’amministrazione verificare con il comando della polizia 
municipale l’opportunità di una maggiore presenza di agenti per il 
controllo del rispetto delle zone pedonali. 

 

PROPOSTA Via Vico: fare pista ciclabile 

RISPOSTA  

In via Vico è in programma l’acquisizione dei terreni mediante la 
concertazione urbanistica per realizzare la pista ciclabile. 
Specifichiamo che questa amministrazione ha realizzato una nuova 
rotonda tra via Vico e via XX Settembre ed è già stato fatto il progetto 
preliminare, attraverso un accordo con SALT che sta predisponendo il 
progetto definitivo ed esecutivo per una nuova rotonda su via Vico 
all’incrocio con via Giglioli. 
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PROPOSTA Via Versilia: fare percorso per pedoni oltre che per bici. 

RISPOSTA  

In Via Versilia la pista è ciclopedonale (promiscua per pedoni e ciclisti) 
perché manca fisicamente lo spazio per avere due piste separate.  

 

PROPOSTA Fare una piccola rotonda all’incrocio di via provinciale 
con via dell’acqua e via della Barbiera 

RISPOSTA  

Questo intervento è di difficile realizzazione perché mancano gli spazi 
adeguati alla realizzazione di una rotatoria. 

 

PROPOSTA Nuovo parcheggio in Centro: Pineta davanti Croce verde, 
già predisposta di luci, cancelli e siepe, che non si vedono 
le auto 

RISPOSTA  

Si tratta di un’area verde che l’amministrazione comunale intende 
mantenere. 

 

PROPOSTA Differenziazione del traffico ciclabile, dei pedoni nel 
tratto capannina confine sud del paese (pedoni lato 
mare, bici lato monte) 

RISPOSTA  

L’intervento richiesto non è fattibile per motivi di sicurezza. 
 

VARIE 
PROPOSTA Smantellamento deposito gas Camuzzi, via del Paradiso 

(spazio eventualmente per parcheggio) 
RISPOSTA 

 

L’ex Gasometro è di proprietà privata ma il Piano Regolatore Comunale 
prevede la realizzazione di un intervento di smantellamento del deposito 
con la cessione di parte dell’area per la costruzione di un parcheggio 
pubblico. Non siamo in grado di dire quando ciò sarà realizzato visto che 
dipende da quando il privato effettuerà l’intervento. 
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PROPOSTA - Pannelli obbligatori nei ponteggi con immagini del 
progetto finale 

- Cartellonistica pubblicitaria e altre opere esposte in 
piazza o in centro con più decoro, e presentate con 
un disegno 

RISPOSTA  

L’amministrazione provvederà a valutare la proposta. Si specifica che sui 
ponteggi è attualmente vietata ogni forma di pubblicità. 

 

CRITICITÀ Quell’obbrobrio dello “scavo archeologico” oltre ad essere 
una trappola scivolosa non ha mai permesso di vedere cosa 
c’è sotto a causa delle infiltrazioni di umidità 

RISPOSTA  

L’amministrazione prenderà in esame il problema per trovare una 
soluzione a quanto segnalato 

 

 

  

Opere pubbliche realizzate dal luglio 2017 ad oggi nel quartiere Centro 
- Restituzione doppio senso via Michelangelo (come da programma 

elettorale), compresa riasfaltatura di quasi tutta la lunghezza. 
- Restituzione doppio senso via XX Settembre (come da programma 

elettorale) compresa riasfaltatura di tutta la via. 
- Pedonalizzazione viale Achille Franceschi con realizzazione ciclopista 

e riasfaltatura completa 
- Realizzazione pista ciclabile dalla Capannina al Pontile 
- Realizzazione rotatoria Via Vico via 20 settembre 
- Realizzazione opere esterne al nuovo Comando Polizia Municipale e 

l’arredamento della nuova sede 
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VAIANA 
Valutazione di fattibilità sulle criticità e PROPOSTA emerse l’11 Dicembre 
2018. 
 

VERDE PUBBLICO e PRIVATO 
PROPOSTA - Potatura piante 

- Potatura siepi dei privati per la troppa sporgenza  
- Potatura delle piante dei parchi pubblici 
- Potatura siepi di piazza Marconi lato viale della 

repubblica 
- Potatura della vegetazione della spiaggia libera Le 

Dune che sporge su pista pedonale e ciclabile 

RISPOSTA 
 

L’amministrazione ha dato incarico all’Università di Pisa per fare un 
censimento di tutte le piante presenti sui terreni comunali ed è stato 
studiato un programma delle potature basato sulle esigenze specifiche 
delle varie piante. Gli operatori del comune preposti alla pulizia e alla 
potatura del verde pubblico si attengono scrupolosamente a quanto 
stabilito nel programma. 
Per i terreni privati esiste un regolamento comunale, il Regolamento per 
la tutela del verde privato che disciplina “le azioni volte e tutelare le aree 
verdi private come elemento qualificante del contesto paesaggistico 
cittadino, come ruolo di educazione ambientale e di miglioramento della 
qualità della vita dei cittadini”. Si invitano i cittadini a prendere visione e 
adeguarsi alle prescrizioni del regolamento scaricabile dal sito del 
Comune. 
Si specifica che per attivare la procedura per gestire eventuali criticità 
riscontrate sono necessarie informazioni puntuali sul problema in modo 
da poter intervenire in maniera efficace. I cittadini sono quindi invitati ad 
entrare sul sito internet del Comune dove è possibile segnalare tali 
problemi, utilizzando un form di semplice compilazione. Sarà cura 
dell’amministrazione catalogare le segnalazioni in funzione del livello 
d'importanza e provvedere alla relativa soluzione effettuando 
l'intervento necessario nelle tempistiche previste per ogni tipologia di 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
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problema. Il form è raggiungibile attraverso il seguente percorso  Home 
> Servizi > Segnalazione Guasti. In alternativa i cittadini possono 
segnalare direttamente alla polizia municipale (Comando Vigili Urbani, 
Via Provinciale n.96, tel. 0584 81145) o all’ufficio ambiente 
(ecologia@comunefdm.it) aperto al pubblico il Lunedì, Mercoledì e 
Sabato dalle ore 9:00 alle ore 12:30. 

 

PROPOSTA - Creare uno sgambatoio per cani sul lato monte del 
parchetto giochi Pardini poiché spesso si trovano i 
bisogni dei cani qua e là  

- Parco giochi (case popolari) sia parco che sgambatoio 

RISPOSTA  

La creazione di uno sgambatoio per cani è una proposta interessante che 
l’amministrazione intende valutare. 
Si specifica che tra le opere pubbliche realizzate dalla presente 
amministrazione vi è l’installazione nel Parco Pardini di nuovi giochi, 
dispenser per deiezioni cani e porta cicche, nonché l’installazione cestino 
matita nel Parco F.lli Meccheri e che sono in via di realizzazione interventi 
per migliorare l’arredo urbano di tutto il quartiere con l’installazione di 
cestini, portabiciclette, tavoli picnic e dispenser deiezioni cani. 

 

PROPOSTA Accendere l’albero della chiesa (la chiesa si assume 
l’incarico) 

RISPOSTA  

Si segnala che l’albero è stato acceso 2 giorni dopo la segnalazione. 
 

PROPOSTA Pulire i fossetti 

RISPOSTA  

I fossi pubblici di competenza del comune sono puliti con la periodicità 
prevista nei programmi di manutenzione. Alcuni fossi sono di 
competenza del Consorzio di Bonifica che appalta l’esecuzione dei lavori, 
tramite un preciso capitolato, a ditte esterne. 
I privati devono seguire quanto prescritto nel Regolamento comunale 
Regolamento per la tutela del verde privato e un apposito servizio del 
comune in capo all’ufficio ambiente, che lavora in collaborazione con la 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
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polizia municipale, gestisce tutte le criticità che possono riscontrarsi sul 
territorio.  
Si specifica che per attivare la procedura per gestire eventuali criticità 
riscontrate sono necessarie informazioni puntuali sul problema in modo 
da poter intervenire in maniera efficace. I cittadini sono quindi invitati ad 
entrare sul sito internet del Comune dove è possibile segnalare tali 
problemi attraverso il seguente percorso: Home > Servizi > Segnalazione 
Guasti. In alternativa i cittadini possono segnalare direttamente alla 
polizia municipale (Comando Vigili Urbani, Via Provinciale n.96, tel. 0584 
81145) o all’ufficio ambiente (ecologia@comunefdm.it) aperto al 
pubblico il Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle ore 9:00 alle ore 12:30. 

 

ACQUA 
CRITICITÀ - Problemi di allagamento fognature bianche 

- Via lungo fiume quando piove si formano delle 
pozzanghere 

RISPOSTA 
 

Per poter intervenire ed eliminare i problemi è necessario identificare le 
cause dell’allagamento. Anche in questo caso sono necessarie 
informazioni puntuali sul problema (per es. a che altezza si verificano gli 
allagamenti) in modo da poter intervenire in maniera efficace. I cittadini 
sono quindi invitati ad entrare sul sito internet del Comune dove è 
possibile segnalare tali problemi. La pagina è raggiungibile attraverso il 
seguente percorso  Home > Servizi > Segnalazione Guasti.  
In alternativa i cittadini possono segnalare direttamente alla polizia 
municipale (Comando Vigili Urbani, Via Provinciale n.96, tel. 0584 81145) 
o all’ufficio ambiente (ecologia@comunefdm.it) aperto al pubblico il 
Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle ore 9:00 alle ore 12:30. 

 

PROPOSTA Sistemare i canali di scolo all’autostrada 

RISPOSTA 
 

La sistemazione dei canali segnalati è di competenza di SALT (Società 
Autostrada Ligure Toscana). L’amministrazione comunale ha già 
provveduto a comunicare la necessità dell’intervento alla Società e ne ha 
informato anche il Consorzio di Bonifica.  

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
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PROPOSTA Pulizia periodica tombini 

RISPOSTA  

Il Comune ha recentemente appaltato a ditta esterna tutta la pulizia dei 
tombini con un contratto di espurgo e pulizia pozzetti di 2 anni. 
Si segnala che durante un recente allarme (codice arancione), grazie alla 
pulizia preventiva delle caditoie (tombini) in tutto il territorio comunale 
non sono stati registrati disagi. 

 

SPAZI DI AGGREGAZIONE 
PROPOSTA Sede della contrada in Vaiana 

RISPOSTA 
 

L’amministrazione comunale sta valutando dove spostare la sede della 
Contrada. Entro il nuovo anno sarà definita la nuova area nella quale sarà 
possibile trasferire la sede, realizzare la sagra ed effettuare le prove. 
L’intendimento dell’amministrazione comunale è quello di trovare una 
soluzione definitiva in Vaiana. 

 

PROPOSTA Aiutare la parrocchia ad insonorizzare la sala sotto la 
Chiesa per poterla sfruttare anche per dibattiti pubblici, 
conferenze ed eventuali consigli comunali (la sala ha una 
capacità di circa 200 persone ed è dotata di impianto di 
proiezione. Insonorizzata potrebbe fungere anche da 
teatro. Essendo la Vaiana una delle frazioni + popolate di 
FdM sarebbe bene e doveroso che avesse un luogo idoneo 
per gli incontri pubblici) 

RISPOSTA  

Per poter effettuare tale intervento è necessario capire se la destinazione 
urbanistica della sala sotto la Chiesa è coerente con un intervento di 
questo tipo. 
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SERVIZI 
PROPOSTA Ufficio anagrafe distaccato dal centro per persone anziane 

e supporto al patronato 
RISPOSTA 

 

L’amministrazione valuterà questa proposta.  
 

PROPOSTA - Bancomat 
- Bancoposta 

RISPOSTA  

La decisione su dove posizionare i bancomat spetta agli istituti bancari. 
L’amministrazione può interporre i suoi buoni uffici per chiedere agli 
istituti di credito del territorio la disponibilità di mettere un loro 
bancomat presso il quartiere. 

 

ACCESSIBILITÀ 
PROPOSTA Parcheggio disabili Piazza Pardini 

RISPOSTA 
 

L’intervento richiesto verrà realizzato. 
 

SICUREZZA 
CRITICITÀ Illuminazione 

RISPOSTA 
 

Tra le opere pubbliche realizzate dalla presente amministrazione vi è la 
nuova illuminazione di Via Olmi, di Via Della Resistenza, di varie traverse, 
del cavalcavia Via XX Settembre e del cavalcavia Via Giglioli. Si specifica 
inoltre che sono state appaltate le opere per l’illuminazione con 
risparmio energetico per tutto il territorio comunale, con un 
investimento di 800.000,00 Euro per 2 anni a cui si sommano 4 lotti da 
40.000 Euro che porteranno ad un rinnovamento di tutta l’illuminazione 
comunale passando dalle vecchie lampade a lampade a LED. 
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PROPOSTA Presenza di vigili non solo davanti alla scuola all’uscita o 
all’entrata ma soprattutto davanti alla piazza F.lli Meccheri 

RISPOSTA 
 

L’amministrazione riferirà alla polizia municipale questa segnalazione. 
Sarà compito dell’amministrazione verificare con il comando della polizia 
municipale l’opportunità di una maggiore presenza di agenti nella zona 
per il controllo del territorio. 

 

PROPOSTA Posizionamento di telecamera zona Farmacia 

RISPOSTA  

L’amministrazione terrà conto di questa segnalazione nella prossima 
programmazione relativa alla installazione di telecamere. 

 

DECORO URBANO 
CRITICITÀ - Area degradata via Vico lato monte nel tratto 

ristorante Madeo – lavaggio. Non di buona pubblicità 
e presentazione per chi arriva al “diamante” della 
Versilia 

- Distributore di carburante vicino alla capannina non è 
un bel vedere come ingresso al Forte 

RISPOSTA 
 

Non sono aree di proprietà del comune e l’amministrazione comunale 
può solo fare un’ordinanza per il ripristino del decoro urbano. 
Si specifica che l’area ex Mocambo è di proprietà del Demanio e quindi 
anche in tale edificio le competenze non sono dell’amministrazione 
comunale che è comunque intervenuta a più riprese con il demanio per 
sollecitare interventi di sistemazione. 

 

PROPOSTA Miglioramento arredo urbano 

RISPOSTA 
 

Sono in via di realizzazione interventi sull’arredo urbano del quartiere 
relativi all’installazione di cestini, portabiciclette, tavoli picnic e dispenser 
deiezioni cani. 
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 VIABILITÀ 
CRITICITÀ - Migliorare la viabilità delle case popolari 

- Viabilità via Olmi 
- Traffico via Olmi 
- Viabilità su Via Olmi in particolare parcheggio 

selvaggio e velocità 
- Traffico e Velocità delle auto in transito 

PROPOSTA - Possibilità di strada alternativa lungo l’autostrada per 
rendere la viabilità più scorrevole  

- Velocità controllata via Olmi 
- Autovelox Via Olmi 

RISPOSTA  
Il piano strutturale prevede la realizzazione di una viabilità parallela 
all’autostrada che risolverà il problema del traffico segnalato. In attesa di 
questo intervento sono in programma altri interventi come quello di 
togliere i box della sagra che ostruiscono il passaggio al parcheggio 
presente sul lato monte della scuola di Vaiana. 
Si specifica che sono stati messi dei dossi di rallentamento per mitigare la 
velocità delle auto in transito ed è in programma la realizzazione di altri 
dossi.  
L’amministrazione valuterà la possibilità di mettere autovelox o altri 
dissuasori in via Olmi. 
Sarà inoltre compito dell’amministrazione verificare con il comando della 
polizia municipale l’opportunità di una maggiore presenza di agenti nella 
zona per il controllo del territorio. 

 

CRITICITÀ Dopo i lavori svolti per la posa in opera della fibra il manto 
stradale presenta buche e dossi e non è più controllato 

RISPOSTA  

L’amministrazione ha mosso contestazione scritta alle ditte che hanno 
effettuato i lavori ed è in attesa del ripristino. 

 

CRITICITÀ Mancanza di indicazione per il parcheggio dietro la scuola 

RISPOSTA 
 

L’amministrazione metterà l’indicazione segnalata. 
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PROPOSTA Via Martiri Sassaia: mettere divieto di sosta su un lato 

RISPOSTA 
 

L’amministrazione verificherà la possibilità di realizzare questo 
intervento. 

 

PROPOSTA Dossi su via lungo fiume per ridurre la velocità 

RISPOSTA  

Questo è un intervento da valutare con attenzione per questioni di 
sicurezza. 

 

PROPOSTA Dissuasori via Martiri S. Anna 

RISPOSTA  

L’amministrazione effettuerà una adeguata valutazione sull’opportunità 
di realizzare questo intervento. 

 

PROPOSTA Installazione specchio incrocio via martiri della Sassaia con 
via Martiri di S. Anna 

RISPOSTA  

Verrà valutata l’opportunità di inserire lo specchio richiesto. 
 

PROPOSTA Miglioramento marciapiedi Piazza Pardini 

RISPOSTA  

L’amministrazione verificherà lo stato del marciapiede e prenderà le 
dovute decisioni. 

 

 

 

CRITICITÀ Pericolosità strisce pedonali rotonda dei delfini 

RISPOSTA  

L’amministrazione sta provvedendo a rendere più sicuri gli 
attraversamenti pedonali della rotonda dei delfini. 
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PROPOSTA Far uscire dal giardino i bambini della scuola Don Milani 
per poi regolare meglio il deflusso 

RISPOSTA  

L’amministrazione sta lavorando per un collegamento diretto della scuola 
con il parcheggio esistente lato monti della stessa  

 

VARIE 
CRITICITÀ Permesso per il fuoco (taglio olivo) 

PROPOSTA Dare la possibilità a chi ha un campo agricolo di poter 
bruciare, con le dovute distanze le potature dei propri ulivi 

RISPOSTA  
L’amministrazione ha recentemente approvato una nuova normativa che 
riguarda abbruciamento. Si tratta della deliberazione del Consiglio 
Comunale n. 4 del 06/02/2019 con oggetto “Regolamento Comunale di 
Polizia Municipale approvato con deliberazione C.C. n.49 del 26/10/1956 
e n. 90 del 22/3/1957 – Modifica art. 54 comma 4 – Approvazione” in cui 
si specifica che: “Fermo restando quanto previsto dalla normativa statale 
e regionale in materia, è consentito accendere piccoli fuochi, previa 
comunicazione, avente valore di autocertificazione, da presentarsi 
all’inizio di ogni anno solare, entro e non oltre il 31 gennaio, all’ufficio 
Protocollo del Comune e al comando di polizia Municipale. Tale attività 
potrà essere comunque svolta solo nella fascia oraria compresa dalle ore 
6:30 alle ore 9:30 nei soli giorni feriali…” “Il periodo ammesso è compreso 
fra il 15 ottobre al 31 aprile…” 

 

PROPOSTA Rendere ecosostenibile Vaiana utilizzando i campi con dei 
pannelli solari 

RISPOSTA 
 

Non sono presenti proprietà pubbliche in Vaiana per effettuare interventi 
di questo tipo. 
Si specifica comunque che l’amministrazione ritiene che ci debba essere 
uno sviluppo per il territorio ecocompatibile e rispettoso dell’ambiente. 
Intendimento dell’attuale amministrazione è quello di valorizzare 
l’utilizzo di fotovoltaico, installare centraline elettriche per la ricarica di 
auto e bici (30 centraline in progetto), la riduzione delle microplastiche 
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(con Ordinanza del Sindaco n. 454 dal 17/12/2018 viene vietato l’uso di 
prodotti di plastica usa e getta non riciclabili) oltre all’iniziativa Rifiuti zero 
attraverso la quale sono in programma incontri con gli albergatori 
fortemarmini.  

 

 

  

Si specifica che la presente amministrazione ha realizzato nel quartiere 
Vaiana la recinzione lato Massa Scuola Don Milani e sono in via di 
realizzazione il completamento della recinzione della scuola, la messa a 
norma sismica e la pavimentazione palestra. 
Si specifica inoltre che con lo spostamento della contrada la viabilità del 
quartiere avrà dei notevoli miglioramenti. 
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CARANNA 
Valutazione di fattibilità sulle criticità e PROPOSTA emerse il 15 gennaio 
2018 
 

VERDE PUBBLICO e PRIVATO 
PROPOSTA Le aree verdi di Via vico vanno vincolate per la sicurezza 

idraulica, preservando le aree umide e per la creazione di 
parcheggi scambiatori nel verde 

RISPOSTA  

Lungo la via Vico (comparto AT1-A) sarà creato un parcheggio 
scambiatore: è stato dato l’incarico per le rilevazioni geognostiche cui 
seguirà il progetto vero e proprio. Il parcheggio sarà realizzato a raso con 
pavimentazione similare a quella del parcheggio angolo via Trento con 
via Michelangelo (con quadrotti all’interno dei quali cresce l’erba in modo 
da migliorare la permeabilità del terreno). In via Vico è in programma 
l’acquisizione dei terreni mediante la concertazione urbanistica per 
realizzare la pista ciclabile. Oltre al parcheggio sarà previsto in tale area 
uno spazio (circa 3-4 mila mq) per spettacolo viaggiante (con esclusione 
utilizzo mesi luglio e agosto come da Regolamento giunta Cardini 
successivamente revocato), e uno spazio (lato monti dell’area) di 
depressione per il rimpinguamento della falda acquifera e per migliorare 
la sicurezza idraulica. 

 

PROPOSTA Misure di prevenzione e di controllo per la tutela 
ambientale del quartiere Caranna 

RISPOSTA  

Tra le misure di prevenzione che la presente amministrazione ha 
realizzato per la tutela ambientale del quartiere Caranna vi sono: 
l’appalto per la pulizia delle caditoie, gli interventi di pulizia dei fossi e 
intervento di Via Vico sopra descritto. 
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PROPOSTA Il comune dovrebbe far rispettare le distanze dai confini 
per la messa a terra delle piante, per non parlare dei 
rami che invadono le strade con pericolo per i passanti 

RISPOSTA  

Questa proposta verrà segnalata ai vigili urbani per effettuare i controlli 
della conformità della messa a terra delle piante private e assumere i 
necessari provvedimenti di legge.  
Si segnala che per attivare la procedura di controllo sono necessarie 
informazioni puntuali sui problemi riscontrati in modo da poter 
intervenire in maniera efficace I cittadini possono segnalare direttamente 
alla polizia municipale (Comando Vigili Urbani Via Provinciale n.96, tel. 
0584 81145) o all’ufficio ambiente del comune (Lunedì, Mercoledì e 
Sabato dalle ore 9:00 alle ore 12:30) ogni problema rilevato o in 
alternativa possono effettuare le segnalazioni attraverso il sito internet 
del Comune dove è possibile segnalare disagi divario tipo utilizzando un 
form di semplice compilazione. Sarà cura dell’amministrazione 
catalogare le segnalazioni in funzione del livello d'importanza e 
provvedere alla relativa soluzione effettuando l'intervento necessario 
nelle tempistiche previste per ogni tipologia di guasto. Il form è 
raggiungibile attraverso il seguente percorso  Home > Servizi > 
Segnalazione Guasti. 

 

CRITICITÀ Percorso vita dimenticato 

PROPOSTA Potenziamento del Parco Giochi 

RISPOSTA  
Il percorso vita del quartiere Caranna viene regolarmente manutenuto ed 
è in valutazione un incremento delle attrezzature presenti. Inoltre è in via 
di realizzazione il ripristino del ponticello di collegamento tra il percorso 
vita e il parco giochi in via Carrà. 

Per quanto riguarda il potenziamento del parco giochi l’amministrazione 
valuterà la richiesta pervenuta. 
Si specifica che tra le opere pubbliche già realizzate dalla presente 
amministrazione vi sono i lavori di sistemazione della recinzione e 
parziale sistemazione giardino e giochi della Scuola Materna Via Nenni ed 
è in via di realizzazione il completamento del giardino. 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
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ACQUA/FOGNATURE 
PROPOSTA Riqualificazione e mantenimento del depuratore 

RISPOSTA  

Il depuratore in via XX Settembre dovrebbe essere chiuso appena 
realizzata la 3 vasca del depuratore consortile. Anche se il depuratore 
consortile sarà finito prima dell’estate, il depuratore di via XX Settembre 
rimarrà ancora attivo per un periodo necessario a trovare adeguate 
soluzioni per l’approvvigionamento idrico del fosso fiumetto che 
attualmente dipende per circa 80% dal depuratore. Verranno pertanto 
analizzate proposte per il recupero del fabbricato tra le quali anche quella 
formulata dall’assessore ai lavori pubblici. 

 

PROPOSTA Miglioramento sistema fognario, raccolta e deflusso acque 
bianche zona Roma Imperiale 

RISPOSTA  

Questo intervento necessita di uno studio approfondito che tenga conto 
di tutti i fossi di scolo che sono stati chiusi negli anni e non è detto che 
esistano soluzioni semplici da attuare. 
Si segnala che l’amministrazione ha recentemente appaltato a ditta 
esterna tutta la pulizia delle caditoie con un contratto di espurgo e pulizia 
pozzetti di 2 anni. Si segnala che durante un recente allarme (codice 
arancione), grazie alla pulizia preventiva delle caditoie (tombini) in tutto 
il territorio comunale non sono stati registrati disagi.  

 

CRITICITÀ - Via Carrà: quando piove è tutto allagato 
- Bastano 2 gocce d’acqua perché la zona diventi un 

acquitrino 

PROPOSTA Fare Fossetti laterali in via Carrà per eliminare gli 
allagamenti 

RISPOSTA  
La proposta riguarda terreni in via Carrà che sono di proprietà privata e 
non comunale. 
L’amministrazione per evitare gli allagamenti segnalati valuterà la 
possibilità di effettuare nel parchetto limitrofo un intervento per creare 
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un sistema di leggere depressioni appositamente studiate per 
convogliare l’acqua piovana e rimpinguare la falda acquifera, come 
previsto in altri parchi del comune. 

 

CRITICITÀ Problema delle fognature: dove verranno fatti gli 
interventi previsti? 

RISPOSTA  
L’amministrazione ha in programma la realizzazione di nuovi tratti di 
fognatura nera per un importo di circa 400.000 Euro. Sarà possibile 
predisporre un piano degli interventi solo dopo l’approvazione del 
Bilancio. 

 

CRITICITÀ Inquinamento delle falde acquifere 

RISPOSTA  

Per quanto riguarda questa criticità l’amministrazione sta facendo 
interventi di controllo sulla qualità delle acque, sia interne che balneari, 
per verificare lo stato delle stesse e intervenire come più opportuno. Si 
segnala che l’inquinamento delle acque deriva anche dal fatto che ci sono 
privati che non sono allacciati alla fognatura nera. Per questi 
l’amministrazione ha iniziato  a emettere le opportune ordinanze 

 

SPAZI DI AGGREGAZIONE  
CRITICITÀ - Mancanza di un centro aggregativo 

- Mancanza di luoghi di aggregazione sociale 

PROPOSTA - Spostamento ufficio urbanistica in altra sede. 
Utilizzare la struttura per funzioni sociali 

- Individuazione di una stanza per sede associazioni di 
cittadini, culturali, comitati di quartiere come luogo di 
aggregazione sociale nell’attesa di destinare una 
parte della scuola Carducci per tale finalità 

- Riqualificazione dello stabile dei Macelli in via XX 
Settembre 

RISPOSTA 
 

È allo studio dell’amministrazione la possibilità di creare un centro 
aggregativo nel quartiere dove sarà possibile svolgere le funzioni sociali. 
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A riguardo sta valutando un intervento in sinergia con multiservizi per 
realizzare spazi per associazioni e riunioni di quartiere. 
La riqualificazione dello stabile dei Macelli è un intervento che avrà tempi 
di realizzazione medio lunghi. 

 

SERVIZI  
PROPOSTA Riportare la ASL in Caranna 

RISPOSTA  
Allo stato ciò non è possibile. 

 

CULTURA  
PROPOSTA Valorizzazione realtà artistica/ville (percorso ville) 

riportare memoria con iniziative istituzionali 
(targhe/mappe) 

RISPOSTA  
Proposta interessante che l’amministrazione valuterà con molta 
attenzione non solo per il quartiere Caranna ma per tutto il territorio. 

 

PROPOSTA Museo 

RISPOSTA  

Per il museo al momento non ci sono né stabili idonei allo scopo né fondi 
economici a disposizione per la realizzazione della proposta 

 

SICUREZZA  
CRITICITÀ - Furti zona asilo di pomeriggio 

- Via Colombo: manca la sorveglianza da parte delle 
forze dell’ordine in estate 

- Manca una presenza costante del vigile di quartiere 
promesso in campagna elettorale 

- I divieti di parcheggio non sono rispettati, non passa 
mai la pattuglia e quando passa non dice niente, è un 
continuo disagio 

RISPOSTA  
L’amministrazione riferirà alla polizia municipale queste segnalazioni. 
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Sarà compito dell’amministrazione verificare con il comando della polizia 
municipale l’opportunità di una maggiore presenza di agenti nella zona 
per il controllo del territorio. 

 

CRITICITÀ Illuminazione nel quartiere vecchia e poco luminosa 

RISPOSTA  

Si segnala che sono in via di realizzazione le opere di rifacimento 
Illuminazione Via Della Barbiera con rifacimento delle linee con nuovi pali 
e corpi illuminanti. Inoltre l’amministrazione ha appaltato le opere per 
l’illuminazione con risparmio energetico per tutto il territorio comunale, 
con un investimento di 800.000,00 Euro per 2 anni a cui si sommano 4 
lotti da 40.000 Euro che porteranno ad un rinnovamento di tutta 
l’illuminazione comunale passando dalle vecchie lampade a lampade a 
LED. Queste nuove lampade hanno un lumen maggiore che produce una 
luminosità più uniforme. 

 

PROPOSTA Nonno vigile all’asilo 

RISPOSTA 
 

L’amministrazione è favorevole ed è disposta ad offrire ai pensionati 
disponibili il “Baratto amministrativo”, contratto che prevede a fronte di 
un lavoro socialmente utile lo sconto sulle tasse comunali. 

 

VIABILITÀ 
CRITICITÀ I limiti di velocità a 30 all’ora sono ridicoli perché in Via 

Nizza, Via Colombo, Via XX Settembre e via Giglioli le auto 
sfrecciano ad alta velocità e non c’è mai un controllo 
(autovelox) 

RISPOSTA  

Non ci sono dubbi sull’efficacia delle Zone a 30 all’ora in termini di 
sicurezza stradale. Infatti riducendo la velocità si riduce il rischio di 
incidenti, le strade sono più sicure per i pedoni e la qualità della mobilità 
dolce migliora nettamente. Inoltre con un limite di 30 km/h la guida è più 
fluida, senza accelerazioni brusche e brusche frenate; in questo modo si 
riduce l’inquinamento prodotto dall’attrito dei pneumatici sull’asfalto e 
calano i consumi di carburante. 
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L’amministrazione comunque riferirà alla polizia municipale queste 
segnalazioni e verificherà con il comando della polizia municipale 
l’opportunità di una maggiore presenza di agenti nella zona per il 
controllo del traffico. 
Si segnala infine che tra le opere pubbliche realizzate dalla presente 
amministrazione vi è la realizzazione della rotonda tra via Vico e via XX 
Settembre, infrastruttura efficace per il rallentamento del traffico 
veicolare. 

CRITICITÀ Le vie sono disastrate 

RISPOSTA  

L’amministrazione ha realizzato interventi di asfaltatura in Via XX 
Settembre, Via della Barbiera, Via Raffaelli e Via Giglioli e ha stanziato 
400.000,00 Euro per 2 anni (totale 800.000,00 Euro) per l’asfaltatura di 
altre strade che presentano criticità su tutto il territorio comunale.  
Per quanto riguarda eventuali buche si segnala che esiste una squadra 
con reperibilità h24 per le toppe e che i cittadini possono segnalare 
direttamente alla polizia municipale (Comando Vigili Urbani, Via 
Provinciale n.96, tel. 0584 81145) o all’ufficio lavori pubblici del comune 
(Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle ore 9:00 alle ore 12:30) ogni problema 
rilevato sul manto stradale.  I cittadini possono effettuare le segnalazioni 
anche attraverso il sito internet del Comune dove è possibile segnalare 
disagi divario tipo, come per esempio problemi sul manto stradale, 
attraverso il seguente percorso: Home > Servizi > Segnalazione Guasti. 

CRITICITÀ Pista ciclabile in via Colombo? Quale sarà il futuro della 
via? Senso unico solo in estate o anche in inverno? 

RISPOSTA  

È al momento in studio l’ipotesi di pista ciclabile via Colombo (da mare 
fino a via Della Barbiera) e ci sono ancora valutazioni da fare prima di 
poter rispondere compiutamente a queste domande. L’amministrazione 
comunque non ritiene che sia una decisione praticabile quella di avere 
sensi unici o doppi sensi alternati a seconda della stagione, non solo per 
i costi di rifacimento della segnaletica, ma anche per questioni di 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615


 

65 

 

 

 

sicurezza. Pertanto quando sarà definito il senso di marcia (unico o 
doppio) sarà mantenuto durante tutto l’anno. 

CRITICITÀ Segnaletica stradale insufficiente in via Colombo angolo via 
Sant’Elme 

RISPOSTA  

L’amministrazione riferirà alla polizia municipale questa segnalazione. 
Si specifica che anche per attivare la procedura relativa a problemi alla 
segnaletica stradale sono necessarie informazioni puntuali sul problema 
riscontrato in modo da poter intervenire in maniera efficace. I cittadini 
sono quindi invitati a visitare il sito internet del Comune dove è possibile 
segnalare questo tipo di problemi, utilizzando il form raggiungibile 
attraverso il seguente percorso  Home > Servizi > Segnalazione Guasti. 
In alternativa è possibile recarsi in comune presso gli uffici del settore 
lavori pubblici che riceve nei giorni di Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle 
ore 9:00 alle ore 12:30 o rivolgersi al Comando dei Vigili Urbani, Via 
Provinciale n.96, tel. 0584 81145. 

PROPOSTA Collegamento ciclabile per integrare Caranna con il resto 
del Paese 

RISPOSTA  

Gli interventi previsti dal Piano complesso di Intervento possono studiare 
un tale tipo di collegamento sfruttando anche le previsioni di pista 
ciclabile in via Vico.  
Si segnala inoltre che tra le idee dell’amministrazione vi è lo studio di una 
pista ciclopedonale lungo il fosso Fiumetto da via Della Barbiera al 
confine con Pietrasanta. 

PROPOSTA In occasione dei lavori della nuova opera pubblica a monte 
dell’attuale Ufficio Edilizia prevedere anche nuovi 
parcheggi 

RISPOSTA  

L’amministrazione verificherà la possibilità di aprire nuovi parcheggi. 
Si specifica che l’amministrazione intende realizzare i nuovi parcheggi a 
raso con pavimentazione a “quadrotti” all’interno dei quali cresce l’erba 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615


 

66 

 

 

 

VARIE  
PROPOSTA Installazione di una tecnostruttura sul terreno di 

proprietà comunale per mercato estivo ortofrutticolo a 
KM 0 

RISPOSTA  

Si segnala che nel comune è già presente un mercato di questo tipo che 
si svolge la 1° e la 3° (ed eventualmente la 5°) domenica del mese in 
centro presso il mercato coperto e la 2° e la 4° domenica del mese a 
Vittoria Apuana, in Via Assisi. L’amministrazione comunque sentirà le 

in modo da migliorare la permeabilità del terreno (similare a quella del 
parcheggio angolo via Trento via Michelangelo). 

PROPOSTA In fondo a Via Nizza dovrebbe essere segnalato che non si 
può parcheggiare perché chi esce si trova le macchine che 
sorpassano 

RISPOSTA  

L’amministrazione riferirà alla polizia municipale questa segnalazione. 
Si specifica che anche per attivare la procedura relativa a problemi alla 
segnaletica stradale sono necessarie informazioni puntuali sul problema 
riscontrato in modo da poter intervenire in maniera efficace. I cittadini 
sono quindi invitati ad entrare sul sito internet del Comune dove è 
possibile segnalare questo tipo di problemi, utilizzando un form di 
semplice compilazione. Il form è raggiungibile attraverso il seguente 
percorso  Home > Servizi > Segnalazione Guasti. 
In alternativa è possibile recarsi in comune presso gli uffici del settore 
lavori pubblici che riceve nei giorni di Lunedì, Mercoledì e Sabato dalle 
ore 9:00 alle ore 12:30 o rivolgersi al Comando dei Vigili Urbani, Via 
Provinciale n.96, tel. 0584 81145. 

PROPOSTA Fare rotonda in Via Giglioli 

RISPOSTA  

Tra i nuovi progetti che l’amministrazione intende realizzare c’è anche 
una rotatoria in via Giglioli angolo via Vico. 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615
http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/index.php?option=com_rsform&view=rsform&formId=1&Itemid=615


 

67 

associazioni degli agricoltori per capire se c’è l’interesse a partecipare ad 
una tale iniziativa. 
Per la tecnostruttura allo stato non ci pare pertinente. 

 
 

Si segnala che tra le opere pubbliche realizzate nel quartiere di Caranna 
dalla presente amministrazione c’è la pulizia fossi, la verniciatura delle 
panchine e la restituzione del doppio senso di via XX Settembre (come da 
programma elettorale) mentre sono in via di realizzazione varie opere di 
arredo urbano, l’adeguamento della cabina dello stadio, il risanamento 
degli intonaci dell’asilo Il Moscardino e la sistemazione dei lavandini della 
Scuola Materna Via Nenni. 
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SCHEDA 1. Perché pini e non piante più sicure?  

a cura di Angela Giudiceandrea, agronomo, Amici della Terra Versilia 
Il Pino domestico (Pinus pinea) o pino da pinoli è un albero che può essere alto fino 
a 30 metri, solitamente è di 12–20 m. può raggiungere e superare un diametro di 
2 mt. È caratterizzato da una grande chioma espansa a globo, che col tempo 
diventa sempre più simile a un ombrello. Questo lo differenzia dal Pino marittimo 
(Pinus pinaster) che ha la chioma coniforme. 
Il Pino domestico vive nelle zone costiere mediterranee; l'areale originario è 
probabilmente la Sardegna e la Sicilia. È una specie che predilige terreni sabbiosi 
e freschi, ama il caldo dei litorali marini e i versanti assolati. Si trova vicino al mare, 
ma si può spingere eccezionalmente fino a 600 m di altitudine. Il turno culturale del 
Pino è di 100-120 anni, in natura è più longevo. 
In Versilia il Pino domestico è stato introdotto nel 1600 dai Medici per sostituire la 
lecceta e coltivare le zone dunali. La sua funzione era quella di proteggere le 
colture dai venti di mare, produrre legname e pinoli una coltura ad alto reddito. 
La coltivazione di Pino domestico si estese con le bonifiche nell’800 (epoca di 
piantumazione dei Pini della Versiliana) fino al 1900, toccando il suo culmine nel 
1960. Poi l’importanza delle Pinete dal punto di vista produttivo iniziò a calare e 
cominciò a prevalere il valore paesaggistico importante per il turismo e per 
l’identità della Versilia. 
La potatura dei pini è generalmente un'operazione sconsigliata in quanto i pini 
hanno uno schema di crescita molto rigido, monopodiale ed impostato secondo 
schemi precisi completamente diversi dalle piante a portatura simpodiale come le 
querce, i platani e altre latifoglie. In genere si potano i rami più bassi con il risultato 
di favorire l’innalzamento della chioma che è da sconsigliare. La potatura dei pini 
può essere fatta solamente alleggerire la chioma da eventuali rami secchi e 
renderla permeabile al vento. L'equilibrio interno delle forze che agiscono su una 
pianta di pino è delicato e frutto di una serie di forze e di resistenze che nel loro 
complesso danno alla pianta la stabilità necessaria per stare in piedi e non cadere. 
Intervenire con potature drastiche sulla chioma scompensa questi equilibri 
indebolendo la stabilità della pianta. 
Per quanto riguarda le radici dei Pini, è vero che danneggiano strade e marciapiedi. 
Questo succede perchè le radici salgono in superficie in cerca di ossigeno reagendo 
alla compattazione causata dal traffico veicolare ed umano.  Però se gli viene 
garantita l'aerazione questo non succede. Esistono tecniche che vengono attuate 
con l'impianto per evitare il fenomeno. Si può intervenire anche quando il danno è 
in corso evitando di danneggiare irrimediabilmente le radici ricorrendo ad una 
molteplicità di tecniche collaudate che risanano la compattazione, garantiscono 
l'areazione evitando che le radici risalgano in superficie.  

https://it.wikipedia.org/wiki/Sardegna
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SCHEDA 2. Prescrizioni particolari per il reimpianto di Pinus pinea 

Estratto Regolamento per la tutela del verde privato, Comune di Forte dei 
Marmi - Ufficio Ambiente pp 12 e 13 
9.2. Prescrizioni particolari per il reimpianto di Pinus pinea.  
Per preservare le condizioni paesaggistiche di luoghi caratterizzati da specie 
particolarmente rappresentative o di quelli sottoposti a vincolo paesaggistico, è 
necessario mantenere, all'interno del territorio comunale, la presenza di alcune 
specie come ad esempio il pino domestico (Pinus pinea).  
Questa pianta infatti, con il proprio portamento sempreverde, con l'aspetto 
ombrelliforme della propria chioma e con i propri profumi, centralizza su se stessa 
l'immagine che la collettività ha della costa Versiliese e quindi necessita di essere 
tutelata. In tal senso il presente regolamento non ha l’intento di vietare 
l’abbattimento o il reimpianto di alcune piante che caratterizzano il territorio 
comunale, ma diversamente ne deve correttamente regolamentare la gestione. Il 
cittadino deve essere messo nelle condizioni di poter eliminare le fonti di rischio 
che possono essere legate alla presenza delle piante, ma allo stesso modo deve 
concorrere alla tutela del patrimonio arboreo. Il cittadino e la pubblica 
amministrazione devono sentirsi infatti custodi di un bene comune.  
a) La piantagione del Pinus pinea, in ragione alle proprie specificità di sviluppo, 

dovrà essere proposto in giardini/aree verdi con disponibilità di spazi tali da 
garantire opportune distanze di sicurezza, in caso di stramazzo al suolo, dai 
confini e dai corpi di fabbrica ad uso abitativo/commerciale.  

b) Si dovrà prediligere l’introduzione di soggetti giovani in perfette condizione di 
vigore, di dimensioni non superiori a: altezza totale cm. 200/250, circonferenza 
del fusto misurata ad 1,30 mt. dal colletto cm. 18/20 (20/25).  

c) Preferire la messa a dimora di soggetti allevati in zolla con fittone limitando le 
operazioni di messa a dimora nell’arco stagionale autunno-vernino. Procedere 
con l’allestimento di idoneo sistema di tutoraggio (sotterraneo o con tre pali e 
castello) al fine di garantire la perfetta stabilità e sviluppo della pianta nella 
prima delicata fase di ripresa di sviluppo radicale ed ancoraggio 
(attecchimento) al suolo.  

d) Valutare bene la qualità del materiale vivaistico (pianta con zolla che rispetti il 
fittone, struttura a fusto dritto e unico, palchi integri, sana). 

e) Le potature di allevamento e mantenimento dovranno essere effettuate a 
regola d’arte e non eccessivamente invasive allo scopo di non stimolare la 
pianta a crescere rapidamente in altezza (eliminazione del secco e di un 
verticillo di branche verdi ogni 3-5 anni). 

http://www.comune.fortedeimarmi.lu.it/images/Regolamento%20per%20la%20Tutela%20del%20Verde%20privato.pdf
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f) Quando l’altezza complessiva della pianta raggiunge i 15/18 (18-20) metri 
misurata all’apice della chioma, il Comune, su istanza del proprietario, ne 
autorizza l’avvicendamento ai sensi del vigente Regolamento Comunale. Tale 
condizione diventa obbligatoria nel caso in cui, l’eventuale caduta della pianta, 
possa interessare la proprietà pubblica.  

g) In ogni caso, quando l’altezza della pianta misurata all’impalcatura principale 
(punto d’intersezione delle branche principali) raggiunge l’altezza in gronda del 
corpo di fabbrica principale destinato ad uso abitativo/commerciale il Comune, 
su istanza del proprietario, ne autorizza l’avvicendamento ai sensi del vigente 
Regolamento Comunale. Tale condizione diventa obbligatoria nel caso in cui, 
l’eventuale caduta della pianta, possa interessare la proprietà pubblica.  

Le prescrizioni di cui al presente comma si intendono applicate ai nuovi impianti di 
Pinus pinea. Per le piante esistenti a dimora che hanno raggiunto le condizioni di 
altezza di cui ai precedenti punti f) e g) i proprietari aventi titolo possono fare 
richiesta di abbattimento con le modalità di cui all’art. 9 dimostrando lo stato di 
pericolo con apposita perizia fisico-vegetativa o strutturale in caso lo stato di 
pericolosità sia da ricondurre nel primo caso a condizioni specifiche dell’albero e 
nel secondo caso a danni strutturali che lo stesso può causare a manufatti di 
qualunque natura, redatta da tecnico competente iscritto all’albo professionale. 
Per le piante arboree in prossimità dei confini con aree pubbliche, il Comune può 
richiedere ai proprietari aventi titolo la produzione di una perizia asseverata 
attestante le condizioni fisicovegetative della pianta redatta da tecnico competente 
iscritto all’Albo Professionale. 
 

SCHEDA 3. Proposta “Circuito Verde” 

a cura di Amici della Terra 
Le aree interessate dal Circuito Verde sono:  
1. Il Corridoio ecologico fluviale e le aree agricole della SIPE e di Vaiana vincolate 

dal Piano Paesaggistico della Regione Toscana dove è presente anche una 
pescaia; 

2. Il Corridoio ecologico, l’Area Retrodunale, l’Anpil delle Dune, Le Aree Boscate, 
le Aree a valenza paesaggistica e ambientale, le Aree a valenza ecologica: 
invarianti del Piano Strutturale Vigente; 
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3. Il parco urbano ed il parcheggio 
scambiatore di via G. B. Vico del Piano 
Complesso d’Intervento; 
4. le aree di verde attrezzato di proprietà 
del Comune; 
5. il quartiere di Caranna e di Roma 
Imperiale, a bassa densità abitativa. 
La realizzazione del circuito favorirebbe: 
- la mitigazione del clima a livello locale; 
- la riduzione del rumore del traffico in 
transito sull’Autostrada e su via Vico; 

- la riduzione dell’inquinamento atmosferico; 
- il miglioramento dell’aspetto dell’ingresso del Paese; 
- il collegamento dell’ANPIL della Dune con Il Lago di Porta e la Versiliana; 
- l’aggregazione e lo svago necessari per costruire Patrimonio Sociale; 
- l’uso della bicicletta; 
- un turismo basato su: natura, benessere, sport all’aperto, costituendo 

un’opportunità di destagionalizzazione. 
Accogliere la proposta da parte dell’Amministrazione darebbe l’opportunità di:  
- fare parte della Riserva della Biosfera Unesco, “Selve Costiere di Toscana”,  

gestita dal Parco Migliarino S. Rossore Massaciuccoli; 
- aumentare la qualità dell’offerta turistica;  
- avere la possibilità di istituire un SIC (Sito di Interesse Comunitario) discontinuo 

in cui inserire l’area protetta delle Dune che altrimenti avrebbe una superficie 
troppo ridotta per essere considerata; un’opportunità preziosa in 
considerazione dell’abolizione dell’istituzione delle ANPIL della LR 30 del 2014. 

Scongiurerebbe il rischio della realizzazione di un’area cantieristica nel cuore di 
Vittoria Apuana da parte del Comune di Montignoso  che vorrebbe realizzare una 
nuova darsena, l’ampliamento di quella esistente, un’area industriale destinata alla 
filiera nautica. L’urbanizzazione di Montignoso inoltre rischierebbe: 
- di vanificare l’investimento del Comune di Forte dei Marmi di € 400.000 per la 

costruzione della terza vasca del depuratore consortile, con peggioramento 
della qualità delle Acque di balneazione 

- di aumentare i problemi di invarianza idraulica (in una zona a rischio idraulico), 
- di avere effetti negativi sulla subsidenza ed il fenomeno di salinizzazione, 
- di accentuare il rischio di blackout e di carenza idrica in estate, con possibili 

effetti negativi anche sull’erosione della costa 

 


